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　４月１５日（月）１６日（火）に、グランドメルキュール

札幌大通公園にて企業防衛マスターズ会と企業

防衛制度特別研修会が開催されました。

　１５日のマスターズ会では、２０２４年度マスターズ

会の新組織体制について発表がありました。今年度

より北海道会を４つのブロックに分け、それぞれの

ブロックから1名ずつマスターズ会副会長に就任し

ていただき、新任の皆さまよりあいさつを頂戴いたし

ました。

　道央エリアは田中裕之会員（札幌西支部）、道

東エリアは中井宏会員（帯広支部）、道央道南エリ

アは加藤恵一郎会員（札幌東支部）、道北エリア

は木村聡副会長（空知支部）が兼任という組織体

制となっております。これによりマスターズ会はより

強固な組織体制となり、北海道会をますます牽引

していただけるものと確信しております。

　業務化についても、新たに設置したエリアごとに

マスターズ会員の方 を々グループ分けさせていただ

き、グループディスカッションを行いました。

　マスターズ会員事務所それぞれの特色を持った

企業防衛への取り組みや、特色を出しながらも、企

業防衛の理念という一つのぶれない軸を持った事

務所体制の構築、これからの課題等について活発

なディスカッションが交わされました。私自身としても、

有意義なマスターズ会となったと考えております。

　１６日の企業防衛制度特別研修会は、昨年度と

同様、本年度も「集合・Web併用」のハイブリッド

形式で開催され、５５０名を超える大研修会となり

ました。

　本年度は、ＴＫＣ全国会企業防衛制度推進委

員会副委員長である下平伸次会員（TKC関東信

越会）を講師にお招きし、「保険指導PDCAサイク

ルが事務所の企業防衛を変える！」と題し、講演い

ただきました。

　下平会員が事務所内の企業防衛推進体制を

構築するにあたり、さまざまな課題に直面し、そのた

びに課題解決に向けて、どのように取り組んだのか

をお話しいただきました。

　下平会員の事務所では、所長自らが事務所内

外に企業防衛を行うことを宣言し、事務所内での

保険指導業務の位置付けを共有し、職員全員が

全関与先に保険指導を毎年必ず行う体制構築を

実現されました。

　特に推進会議を職員育成の場として捉え、保険

指導業務の業務品質向上を図られている点や、

「所長の決意を内外に伝え、旗を振り、職員主導

での全職員参加の仕組み作り」は、保険指導業務

に関わらず、「会計事務所業務体制作り」そのもの

であるとお話しいただき、非常に印象深く残ってお

ります。

　また、下平会員の事務所で作成された、「企業防

衛制度推進打合せシート」「企業防衛ニーズ確認

書」「企業防衛提案趣意書」も公開いただき、北海

道会の会員にも共有いただきました。

　参加された会員からは、「企業防衛の必要性を

再認識できた」「関与先を守るという情熱をもって

保険指導を行う重要性を改めて認識できた」など、

非常に前向きな感想を数多くいただき、多くの会員

の心に火をつけた研修会となりました。

　当日は、関係者による入念なリハーサルや打合

せにより、大きなトラブルもなく開催することができ

ました。開催にご尽力いただいた、大同生命保険

株式会社、事務局など関係者の皆さまに深く感謝

申し上げます。

　研修会後には懇親会を開催いたしました。

　懇親会では、昨年より実施をしている、支部対抗

戦の組み合わせ発表とともに、対戦する支部同士

の委員長より意気込みを発表いただきました。

　懇親会を通じて、支部を超えた会員同士の交流

を育むことができ、北海道会一丸となって企業防衛

に取り組むことができると強く確信いたしました。

　最後に、今年度は ～保険指導の標準業務化

に「本気」で取り組む３か年最終年度～ として、保

険指導の標準業務化を一層推し進めてまいります。

企業防衛制度推進委員会としても、今年度より「北

海道スタイル認定」として、事務所の標準業務化状

況を確認できる認定制度を開始いたしました。1人

でも多くの会員に、「北海道スタイル認定」を受け

ていただき、北海道会全体で標準業務化の圧倒

的拡大に取り組み、「関与先完全防衛」を目指し

ましょう。

（ＴＫＣ北海道会　企業防衛制度推進委員長

八森　恵一）

企業防衛マスターズ会・企業防衛制度特別研修会
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巡回監査士合格者座談会

佐藤孝尚研修所長（以
下、佐藤）　お忙しい中
お集まりいただきまして

ありがとうございます。

　巡回監査士合格者

座談会は、毎年、巡回監

査士試験に合格された

皆さまをお招きして、お話を聞くという趣旨の会です。

　本日の司会を担当します、今期から北海道会研

修所長を仰せつかりました佐藤と申します。本当に

お忙しいところお集まりいただきましてありがとうござ

います。いろいろなお話を聞ければと思っております

ので、よろしくお願いいたします。それでは、会長から

自己紹介をお願いします。

本間貴久会長（以下、
本間）　座談会に参加
させていただくのは初め

てです。皆さま方の経験

とか、仕事に対する取り

組みや考え方を、これか

ら巡回監査士を目指す

多くの方々に伝えられればと思っておりますので、

忌憚（きたん）のないご発言をしていただき、刺激を

与えていただければと思っております。

菅野浩副会長（以下、
菅野）　合格者の座談
会は今回が５回目になり

ます。皆さんは一生懸命

勉強されて、仕事に対し

ても向き合い方が変わっ

たという話もたくさん聞い

ております。本日も遠慮なくお話をしていただければ

と思います。

坂本文彦広報委員長
（以下、坂本）　広報委
員長やってます坂本と申

します。皆さまは『かいほ

う』を読んでいただいてま

すでしょうか？合格者座

談会は、毎年『かいほう』

に掲載しております。本日はよろしくお願いいたします。

　

佐藤　それでは本日集まっていただいた３人の方々
から、自己紹介も含めて、現在の勤務年数や、担当

件数、どういう仕事をしているのか、会計事務所に

就職した経緯や希望などをお聞かせください。

小田中宇宙さん（以下、
小田中）　砂原会計事
務所の小田中と申します。

　勤続年数は9年目で、

４月には１０年目を迎えま

す。もうこんなにたったん

だなという気持ちです。

　１年目に、初級研修から受け始め、９年で巡回監

査士に合格することができました。担当件数は、法

人が１８社、個人が９件で、毎月月次で訪問している

ところは１５件です。

　会計事務所への就職は、公務員志望で2年間

専門学校に通っていたんですが、受からなくて、就

職先を探していました。その時に会計事務所の求

人があり、当時は、全然何をする仕事なのかもあま

り分かっていなかったんですが、縁あって今の会計

事務所に就職しました。

津田桃香さん（以下、
津田）　税理士法人加
藤会計事務所の津田と

申します。よろしくお願い

いたします。

　勤続年数は今年の

３月で2年です。

　担当件数は、月次で巡回監査に行っている関与

先は１６件、１７件ほどです。

　就職理由は、実家がお寿司屋さんで、小さい頃

からお手伝いで経理をやっていた経験や、珠算を

小さい頃からやっていたので、数字に関わる仕事が

したいなと思い就職しました。

齊藤優さん（以下、齊藤）　税理士法人すずらん
総合マネジメントの齊藤と申します。よろしくお願い

します。

　津田さんと一緒で、今

年の3月でちょうど丸2年

です。

　担当件数は、法人が

１２件ほどです。半分が

毎月お会いし、その他は

３件が輸出メインのお客

さまで、消費税還付申告のために３ヶ月に１回の訪

問。残り３社が年に１回です。個人は、去年は１２名

の方を担当いたしました。

　就職理由は、父親が個人事業主で大工だった

んですけど、父親の知り合いに税務調査が入った

という話を聞いて、そういうところの力になれないか

なと、この世界を目指すようになりました。

佐藤　勉強方法についてですが、津田さんと齊藤
さんは、おおよそ２年で合格されていますが、どのよ

うな方法で勉強をしましたか？齊藤さんからお願い

します。

齊藤　私は大体全部の問題を３周ぐらいしました。
１回目は普通に解いて、分からなかったらすぐ答えを

見て覚える方法です。２周目は分からなかったところ

を解いて、最後はテストみたいな感じでバーッと流れ

で全部解いて、分からなかった箇所をもう１回復習

するという方法で3周ぐらいやってました。

　勉強する時間は、平日の仕事が終わってから１、

２時間ぐらいです。あとは通勤がバスで１時間ぐらい

かかってしまうので、その移動の時です。

津田　私は齊藤さんとは全然違って、もう３周ごと
きで受かるのは……（笑）。

何時間以上やった場合には報奨金を出して一生

懸命研修を受けさせようかなと考えています。

　やっぱり職員の成長、知識、経験というのが会計

事務所にこれから必要だと思ってます。ぜひとも

オンデマンド研修等 を々含めて研修は力を入れて

ほしいと思います。

佐藤　今、津田さんからオンデマンド研修という話
が出たんですけれども、齊藤さんと小田中さんはオ

ンデマンド研修を見てましたか？

齊藤　弊社はノートパソコンが１人１台あって、あと
フリーアドレスでモニターがもう１枚あります。私の

担当で記帳代行が何社かあるので、こっちでオンデ

マンド研修を流して１.５倍速で聞きながら記帳代行

業務もしております（笑）。

佐藤　なるほどですね。１.５倍速は今どきなんです
かね。

　小田中さんはいかがですか？

小田中　初級のときは見て勉強をしていました。
やっぱり最初はわからないことだらけだったので、オ

ンデマンドで結構わかることもありました。

佐藤　合格発表が１２月で、年明けてひと月くらい
しかたってないんですけれども、合格してこれからの

業務に対する取り組みで、今考えているようなこと

をお話しいただければなと思います。次は津田さん

からいきましょう。

津田　就職して１年目に巡回監査士補試験を受け
て、２年目に巡回監査士試験を受けたんですけど、

巡回監査士補試験のレベルアップした試験が巡回

監査士試験であって、巡回監査士試験のレベル

アップした試験が、だいぶそのレベルの差はあるん

ですけれども、税理士試験だと感じています。

　やはりこの仕事をする上でどんなにコミュニケー

ション能力があっても、仕事のやり方がすごい効率

的で早くても、こういう試験などで学んでいく知識が

なければ完璧に近い状態の仕事をするというのは

不可能だと思います。今回の試験で学んだことは、

ほとんど全ての内容が業務につながってくるのかな

と思っています。

　だから常に、勉強していく上で、ここはこんな仕事

につながるとか、これを覚えておけば、この仕事に

役に立つかも、みたいな考えを持ちながら勉強した

つもりだったので、それが今後の業務に生かせたら

なと思っています。

小田中　そうですね、今までの業務の経験が9年
あり、それなりの経験はできているとは思うんですけ

れど、先日、調査がありまして、消費税の仕入税額

控除の要件で、帳簿および請求書等の保存をお客

さまの方がしっかり保存できていなかったということ

で。検討項目になっているのですが、やはり税法の

知識をしっかりつけていれば、最初の指導の段階

でしっかり保存していくようにと話をできたのかな、と

思いました。

　今回の合格をきっかけに、もう一度初心に返って

巡回監査で大切なことをもう一度見つめ直して、

また監査に取り組んでいきたいと思っております。

齊藤　私は一昨年の４月に入社して、巡回監査
士補の試験を１１月に受けたのですが、どちらかと

いうと問題の丸暗記に近かったんです。今、実際

に担当を持って、頼れない状況の中で不安ながら

も実務を経験し、昨年巡回監査士を受けたのです

が、業務を遂行する中で問題を噛み砕けるように

なったところがあります。

　でも事務所全体で頑張って合格してね、みたい

な雰囲気なので、監査とか諸々事務の仕事の隙間

時間があれば、勤務時間であっても会議室で自習

してもいいよ、ということだったのです。

　また、若手の方から代理クラスの方まで全員巡

回監査士試験の経験があるので、分からないこと

があったら聞いてねとか、出題範囲の予想をしてく

ださったりとか、模擬試験みたいなものを代理の方

も忙しいのに作ってくださりました。皆さん合格する

ためにすごい協力してくださって、あとはオンデマンド

研修も自宅で学習しました。時間としては２時間くら

いです。

佐藤　勤務時間もちょっと隙間空いてるときにい
いよっていうのは、なかなか優しいかな、というところ

はありますよね。

　小田中さんはちょっと時間がかかったという話で

すけど、結構業務が忙しいというのもあるのかな？

小田中　いやいや、私も平日の夜やってはいたん
ですけど、１年目の最初の試験の時に、なんとかなる

だろうという甘い考えで落ちてしまって、当然、所長

からも発破をかけられました。仕事が終わってから

週１回か２回ぐらい事務所に残って勉強したり、朝

ちょっと早く来て勉強して、先輩社員の方が仕事

終わった後に教えてくれるということもあり、毎年コ

ツコツちょっとずつ合格していって、今回なんとか最

後の２科目終えて、全部合格することができました。

佐藤　事務所全体で雰囲気づくりというか、そうい
うような話が出ていたんですけど、本間会長のところ

はどうですか？

本間　うちは勉強しない職員がいて、所長としてそ
の辺が反省点かなと思い、勤務時間内にどうにか

研修をさせようと最低でも月３時間の研修の時間を

予定として入れています。勤務時間中の勉強なり

研修をなるべく多く取ろうと思っております。加藤会

計さんはそうですよね？

菅野　はい。昔からもう。

本間　趣味とか自分の時間も必要ですからね。勤
務時間外に勉強というのはなかなか難しいと思って

います。うちでは、研修時間を１年間管理していて、

　信頼関係で成り立っているところがあると思いま

すので、こちらの要望に応えてくれるお客さまに関し

ては、要望も応えたいって思うんです。けれども、こ

ちらの要望は聞いてくれないけど、お客さまからはす

ごく要望が来るというところだと、なかなか気持ち的

にやってあげようという気に今はなれないというとこ

ろがありますね。

佐藤　これから巡回監査士（士補）を目指す方へ
のアドバイスを一言いただければと思います。津田

さんからお願いします。

津田　巡回監査士試験の内容、勉強する内容で、
業務に役立たない内容っていうのは本当に1つも

ないと受けて思いました。

　仕事しながら勉強するのは大変だと思いますけ

ど、全ての勉強した内容が今後絶対に役に立つと

思って頑張って欲しいです。受ける価値がある、頑

張る価値がある試験だと思います。

小田中　私は９年かかってしまっているので、そん
なにいいアドバイスはできないんですが、勉強をあま

りせずになんとかなると思っていても、なんともならな

いので（笑）。苦手分野があっても、コツコツ1科目ず

つでも頑張れば、私みたいに９年かかってでも合格

は最終的にできます。諦めずに頑張って欲しいです。

齊藤　１つＴＫＣにお願いがあります。アプリで一問
一答みたいな感じで勉強できれば、隙間時間とか

移動時間でもできるのでいいのではないでしょうか。

地下鉄の中で冊子ひろげるのって結構労力なの

で、それができれば、もっと勉強が身近になるという

か、しやすいのかなと思っていました。

　私は両方一発で受かりましたが、今年半分受け

て、来年半分取ろうみたいな感じで勉強する人たち

がいるかと思います。それで受けると事務所の経費

もかさむし、さすがに受ける以上、勉強時間ゼロで受

けるわけにはいかないので、最低でも何時間か勉強

すると思うんですよね。合格しなかったらまた２年分

も勉強しないといけないので時間がもったいないと

思います。１年目、２年目で受かったら極端な話、３年

目以降はもう巡回監査士の勉強はしなくて良くなり

ます。どうせやるんだったら、その期間くらい集中して

受かったほうが後々楽になります。

　税制も毎年変わっていく中で、覚えなきゃいけな

いことはたくさんあるので、終わらせられることは早め

に終わらせたほうがいいです。長くなればなるほど担

当を持って勉強する時間がなくなっていくと思うの

で、時間があるうちに取ったほうがいいと思います。

本間　去年から会長になって、職員の研修や能力
を高めるというところに結構主眼をおいてます。TKC

のやろうとしていることや、ＴＫＣの進むべき方向を

会員だけ知っていればいいとは思っていなくて、そこ

で働く職員さんも一緒になって同じ方向を向いて

ほしいと考えております。

　そのためにはＴＫＣでいえば、会員は生涯研修年

54時間という目標があり、税理士会においても目

標数値がありますが、やっぱり現場に出て働く職員

の方々が勉強する、研修を受けるということを、ぜひ

ともしていただいて、会員以上に勉強してほしいな

と思っております。職員一人ひとりまでが、ＴＫＣの

理念とかＴＫＣのやりたいこと、進むべき方向を理解

して欲しいです。

　今回、合格はしましたが、これで終わりではなく、

今後も学び続けて、それをお客さまに還元していく

ことが大事なのかなと思っています。

菅野　皆さんそれぞれ経験だけに頼るのはやっぱ
りダメで、知識がある程度ないとその気づきというか、

これで良かったかな？っていう疑問符がつくことが

1番大事じゃないかなと思っています。

　そういう経験が、これからも数多くあるのではない

かと思いますし、それがより良い仕事につながって

いくと思っています。

本間　お客さまとの対応を通じて、嬉しいな、この
仕事やってて良かったことって、皆さん経験してい

ますか？また逆に、こういうことが1番腹立たしいと

か、嫌だったとか、そういう経験をお聞きしたいです。

齊藤　他の事務所から移行してきた関与先から
対応の良さ、毎月訪問したことが感謝されたのが

良かったです。

　逆に資料を未整理の状態で提出してくる、期日を

守ってもらえず、残業しなければならなくなった時に

苛立ちを覚えてしまいます。

津田　入社した当時から私の担当のお客さまは、
孫とか娘のように扱ってくれる優しいお客さまが多い

です。褒めてくれたり、ありがとうって言われる時も

結構あります。うちは良いけど、もうちょっとこうしたら

喜ばれるんじゃない？とか、こうした方がいいよ、みた

いなことを教えてくれたりもします。

　お客さまから学ぶこともあるので、素直に吸収し

て、今後も成長を見守っていただけるような関係を

続けたいと思って監査に行っています。嬉しいこと

というか私はキャラクター的にも見守られながら、大

切にされて仕事をさせていただいているなって日々

思っています（笑）。

小田中　当然、お客さまから感謝されたりとかってい
うのは嬉しいことではあるんですけど、1番に嬉しいと

思うのは、社長とかと打ち解けたなって感じた時です

かね。担当代わってすぐにはあまり喋ってくれないと

か、話してもあまり響いてないっていうところも経験し

たんですけれど、１、２年かけて社長の喋ってくれる量

が増えたとか、身近なことが嬉しく感じるところです。

　やはりそういうことは、勉強しないとわからないと

思うんですよね。集合研修だけじゃなく、オンデマン

ド研修においても、いろんな活動をＴＫＣはやってい

ます。職員さん一人ひとりの協力が必要だし、知識

の習得が必要だと思ってます。

　これから先やっぱりＴＫＣを支えていくのは若い税

理士であり、そこで働く職員さんたちなのかなと思っ

ていますので、ぜひ、協力をしていただきたいし、TKC

と同じ方向を向いて励んでいただきたいと思ってお

ります。

佐藤　はい、ありがとうございます。ということで、座
談会はこちらで終了させていただきたいと思います。

　本日はお忙しい中、ありがとうございました。

１ 合格者のプロフィール

２ 合格者の勉強方法と取巻く環境佐藤孝尚研修所長

本間貴久会長

菅野浩副会長

坂本文彦広報委員長

齊藤優さん小田中宇宙さん

津田桃香さん

日　時：１月２３日（火）１１：００～１２：００
場　所：ＡＮＡクラウンプラザホテル札幌　
出席者： 砂原会計事務所　小田中宇宙 さん

税理士法人加藤会計事務所　津田桃香 さん 
税理士法人すずらん総合マネジメント　齊藤優 さん

本間貴久　TKC北海道会会長
菅野　浩　TKC北海道会副会長
佐藤孝尚　北海道研修所長
坂本文彦　広報委員長
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佐藤孝尚研修所長（以
下、佐藤）　お忙しい中
お集まりいただきまして

ありがとうございます。

　巡回監査士合格者

座談会は、毎年、巡回監

査士試験に合格された

皆さまをお招きして、お話を聞くという趣旨の会です。

　本日の司会を担当します、今期から北海道会研

修所長を仰せつかりました佐藤と申します。本当に

お忙しいところお集まりいただきましてありがとうござ

います。いろいろなお話を聞ければと思っております

ので、よろしくお願いいたします。それでは、会長から

自己紹介をお願いします。

本間貴久会長（以下、
本間）　座談会に参加
させていただくのは初め

てです。皆さま方の経験

とか、仕事に対する取り

組みや考え方を、これか

ら巡回監査士を目指す

多くの方々に伝えられればと思っておりますので、

忌憚（きたん）のないご発言をしていただき、刺激を

与えていただければと思っております。

菅野浩副会長（以下、
菅野）　合格者の座談
会は今回が５回目になり

ます。皆さんは一生懸命

勉強されて、仕事に対し

ても向き合い方が変わっ

たという話もたくさん聞い

ております。本日も遠慮なくお話をしていただければ

と思います。

坂本文彦広報委員長
（以下、坂本）　広報委
員長やってます坂本と申

します。皆さまは『かいほ

う』を読んでいただいてま

すでしょうか？合格者座

談会は、毎年『かいほう』

に掲載しております。本日はよろしくお願いいたします。

　

佐藤　それでは本日集まっていただいた３人の方々
から、自己紹介も含めて、現在の勤務年数や、担当

件数、どういう仕事をしているのか、会計事務所に

就職した経緯や希望などをお聞かせください。

小田中宇宙さん（以下、
小田中）　砂原会計事
務所の小田中と申します。

　勤続年数は9年目で、

４月には１０年目を迎えま

す。もうこんなにたったん

だなという気持ちです。

　１年目に、初級研修から受け始め、９年で巡回監

査士に合格することができました。担当件数は、法

人が１８社、個人が９件で、毎月月次で訪問している

ところは１５件です。

　会計事務所への就職は、公務員志望で2年間

専門学校に通っていたんですが、受からなくて、就

職先を探していました。その時に会計事務所の求

人があり、当時は、全然何をする仕事なのかもあま

り分かっていなかったんですが、縁あって今の会計

事務所に就職しました。

津田桃香さん（以下、
津田）　税理士法人加
藤会計事務所の津田と

申します。よろしくお願い

いたします。

　勤続年数は今年の

３月で2年です。

　担当件数は、月次で巡回監査に行っている関与

先は１６件、１７件ほどです。

　就職理由は、実家がお寿司屋さんで、小さい頃

からお手伝いで経理をやっていた経験や、珠算を

小さい頃からやっていたので、数字に関わる仕事が

したいなと思い就職しました。

齊藤優さん（以下、齊藤）　税理士法人すずらん
総合マネジメントの齊藤と申します。よろしくお願い

します。

　津田さんと一緒で、今

年の3月でちょうど丸2年

です。

　担当件数は、法人が

１２件ほどです。半分が

毎月お会いし、その他は

３件が輸出メインのお客

さまで、消費税還付申告のために３ヶ月に１回の訪

問。残り３社が年に１回です。個人は、去年は１２名

の方を担当いたしました。

　就職理由は、父親が個人事業主で大工だった

んですけど、父親の知り合いに税務調査が入った

という話を聞いて、そういうところの力になれないか

なと、この世界を目指すようになりました。

佐藤　勉強方法についてですが、津田さんと齊藤
さんは、おおよそ２年で合格されていますが、どのよ

うな方法で勉強をしましたか？齊藤さんからお願い

します。

齊藤　私は大体全部の問題を３周ぐらいしました。
１回目は普通に解いて、分からなかったらすぐ答えを

見て覚える方法です。２周目は分からなかったところ

を解いて、最後はテストみたいな感じでバーッと流れ

で全部解いて、分からなかった箇所をもう１回復習

するという方法で3周ぐらいやってました。

　勉強する時間は、平日の仕事が終わってから１、

２時間ぐらいです。あとは通勤がバスで１時間ぐらい

かかってしまうので、その移動の時です。

津田　私は齊藤さんとは全然違って、もう３周ごと
きで受かるのは……（笑）。

何時間以上やった場合には報奨金を出して一生

懸命研修を受けさせようかなと考えています。

　やっぱり職員の成長、知識、経験というのが会計

事務所にこれから必要だと思ってます。ぜひとも

オンデマンド研修等 を々含めて研修は力を入れて

ほしいと思います。

佐藤　今、津田さんからオンデマンド研修という話
が出たんですけれども、齊藤さんと小田中さんはオ

ンデマンド研修を見てましたか？

齊藤　弊社はノートパソコンが１人１台あって、あと
フリーアドレスでモニターがもう１枚あります。私の

担当で記帳代行が何社かあるので、こっちでオンデ

マンド研修を流して１.５倍速で聞きながら記帳代行

業務もしております（笑）。

佐藤　なるほどですね。１.５倍速は今どきなんです
かね。

　小田中さんはいかがですか？

小田中　初級のときは見て勉強をしていました。
やっぱり最初はわからないことだらけだったので、オ

ンデマンドで結構わかることもありました。

佐藤　合格発表が１２月で、年明けてひと月くらい
しかたってないんですけれども、合格してこれからの

業務に対する取り組みで、今考えているようなこと

をお話しいただければなと思います。次は津田さん

からいきましょう。

津田　就職して１年目に巡回監査士補試験を受け
て、２年目に巡回監査士試験を受けたんですけど、

巡回監査士補試験のレベルアップした試験が巡回

監査士試験であって、巡回監査士試験のレベル

アップした試験が、だいぶそのレベルの差はあるん

ですけれども、税理士試験だと感じています。

　やはりこの仕事をする上でどんなにコミュニケー

ション能力があっても、仕事のやり方がすごい効率

的で早くても、こういう試験などで学んでいく知識が

なければ完璧に近い状態の仕事をするというのは

不可能だと思います。今回の試験で学んだことは、

ほとんど全ての内容が業務につながってくるのかな

と思っています。

　だから常に、勉強していく上で、ここはこんな仕事

につながるとか、これを覚えておけば、この仕事に

役に立つかも、みたいな考えを持ちながら勉強した

つもりだったので、それが今後の業務に生かせたら

なと思っています。

小田中　そうですね、今までの業務の経験が9年
あり、それなりの経験はできているとは思うんですけ

れど、先日、調査がありまして、消費税の仕入税額

控除の要件で、帳簿および請求書等の保存をお客

さまの方がしっかり保存できていなかったということ

で。検討項目になっているのですが、やはり税法の

知識をしっかりつけていれば、最初の指導の段階

でしっかり保存していくようにと話をできたのかな、と

思いました。

　今回の合格をきっかけに、もう一度初心に返って

巡回監査で大切なことをもう一度見つめ直して、

また監査に取り組んでいきたいと思っております。

齊藤　私は一昨年の４月に入社して、巡回監査
士補の試験を１１月に受けたのですが、どちらかと

いうと問題の丸暗記に近かったんです。今、実際

に担当を持って、頼れない状況の中で不安ながら

も実務を経験し、昨年巡回監査士を受けたのです

が、業務を遂行する中で問題を噛み砕けるように

なったところがあります。

　でも事務所全体で頑張って合格してね、みたい

な雰囲気なので、監査とか諸々事務の仕事の隙間

時間があれば、勤務時間であっても会議室で自習

してもいいよ、ということだったのです。

　また、若手の方から代理クラスの方まで全員巡

回監査士試験の経験があるので、分からないこと

があったら聞いてねとか、出題範囲の予想をしてく

ださったりとか、模擬試験みたいなものを代理の方

も忙しいのに作ってくださりました。皆さん合格する

ためにすごい協力してくださって、あとはオンデマンド

研修も自宅で学習しました。時間としては２時間くら

いです。

佐藤　勤務時間もちょっと隙間空いてるときにい
いよっていうのは、なかなか優しいかな、というところ

はありますよね。

　小田中さんはちょっと時間がかかったという話で

すけど、結構業務が忙しいというのもあるのかな？

小田中　いやいや、私も平日の夜やってはいたん
ですけど、１年目の最初の試験の時に、なんとかなる

だろうという甘い考えで落ちてしまって、当然、所長

からも発破をかけられました。仕事が終わってから

週１回か２回ぐらい事務所に残って勉強したり、朝

ちょっと早く来て勉強して、先輩社員の方が仕事

終わった後に教えてくれるということもあり、毎年コ

ツコツちょっとずつ合格していって、今回なんとか最

後の２科目終えて、全部合格することができました。

佐藤　事務所全体で雰囲気づくりというか、そうい
うような話が出ていたんですけど、本間会長のところ

はどうですか？

本間　うちは勉強しない職員がいて、所長としてそ
の辺が反省点かなと思い、勤務時間内にどうにか

研修をさせようと最低でも月３時間の研修の時間を

予定として入れています。勤務時間中の勉強なり

研修をなるべく多く取ろうと思っております。加藤会

計さんはそうですよね？

菅野　はい。昔からもう。

本間　趣味とか自分の時間も必要ですからね。勤
務時間外に勉強というのはなかなか難しいと思って

います。うちでは、研修時間を１年間管理していて、

　信頼関係で成り立っているところがあると思いま

すので、こちらの要望に応えてくれるお客さまに関し

ては、要望も応えたいって思うんです。けれども、こ

ちらの要望は聞いてくれないけど、お客さまからはす

ごく要望が来るというところだと、なかなか気持ち的

にやってあげようという気に今はなれないというとこ

ろがありますね。

佐藤　これから巡回監査士（士補）を目指す方へ
のアドバイスを一言いただければと思います。津田

さんからお願いします。

津田　巡回監査士試験の内容、勉強する内容で、
業務に役立たない内容っていうのは本当に1つも

ないと受けて思いました。

　仕事しながら勉強するのは大変だと思いますけ

ど、全ての勉強した内容が今後絶対に役に立つと

思って頑張って欲しいです。受ける価値がある、頑

張る価値がある試験だと思います。

小田中　私は９年かかってしまっているので、そん
なにいいアドバイスはできないんですが、勉強をあま

りせずになんとかなると思っていても、なんともならな

いので（笑）。苦手分野があっても、コツコツ1科目ず

つでも頑張れば、私みたいに９年かかってでも合格

は最終的にできます。諦めずに頑張って欲しいです。

齊藤　１つＴＫＣにお願いがあります。アプリで一問
一答みたいな感じで勉強できれば、隙間時間とか

移動時間でもできるのでいいのではないでしょうか。

地下鉄の中で冊子ひろげるのって結構労力なの

で、それができれば、もっと勉強が身近になるという

か、しやすいのかなと思っていました。

　私は両方一発で受かりましたが、今年半分受け

て、来年半分取ろうみたいな感じで勉強する人たち

がいるかと思います。それで受けると事務所の経費

もかさむし、さすがに受ける以上、勉強時間ゼロで受

けるわけにはいかないので、最低でも何時間か勉強

すると思うんですよね。合格しなかったらまた２年分

も勉強しないといけないので時間がもったいないと

思います。１年目、２年目で受かったら極端な話、３年

目以降はもう巡回監査士の勉強はしなくて良くなり

ます。どうせやるんだったら、その期間くらい集中して

受かったほうが後々楽になります。

　税制も毎年変わっていく中で、覚えなきゃいけな

いことはたくさんあるので、終わらせられることは早め

に終わらせたほうがいいです。長くなればなるほど担

当を持って勉強する時間がなくなっていくと思うの

で、時間があるうちに取ったほうがいいと思います。

本間　去年から会長になって、職員の研修や能力
を高めるというところに結構主眼をおいてます。TKC

のやろうとしていることや、ＴＫＣの進むべき方向を

会員だけ知っていればいいとは思っていなくて、そこ

で働く職員さんも一緒になって同じ方向を向いて

ほしいと考えております。

　そのためにはＴＫＣでいえば、会員は生涯研修年

54時間という目標があり、税理士会においても目

標数値がありますが、やっぱり現場に出て働く職員

の方々が勉強する、研修を受けるということを、ぜひ

ともしていただいて、会員以上に勉強してほしいな

と思っております。職員一人ひとりまでが、ＴＫＣの

理念とかＴＫＣのやりたいこと、進むべき方向を理解

して欲しいです。

　今回、合格はしましたが、これで終わりではなく、

今後も学び続けて、それをお客さまに還元していく

ことが大事なのかなと思っています。

菅野　皆さんそれぞれ経験だけに頼るのはやっぱ
りダメで、知識がある程度ないとその気づきというか、

これで良かったかな？っていう疑問符がつくことが

1番大事じゃないかなと思っています。

　そういう経験が、これからも数多くあるのではない

かと思いますし、それがより良い仕事につながって

いくと思っています。

本間　お客さまとの対応を通じて、嬉しいな、この
仕事やってて良かったことって、皆さん経験してい

ますか？また逆に、こういうことが1番腹立たしいと

か、嫌だったとか、そういう経験をお聞きしたいです。

齊藤　他の事務所から移行してきた関与先から
対応の良さ、毎月訪問したことが感謝されたのが

良かったです。

　逆に資料を未整理の状態で提出してくる、期日を

守ってもらえず、残業しなければならなくなった時に

苛立ちを覚えてしまいます。

津田　入社した当時から私の担当のお客さまは、
孫とか娘のように扱ってくれる優しいお客さまが多い

です。褒めてくれたり、ありがとうって言われる時も

結構あります。うちは良いけど、もうちょっとこうしたら

喜ばれるんじゃない？とか、こうした方がいいよ、みた

いなことを教えてくれたりもします。

　お客さまから学ぶこともあるので、素直に吸収し

て、今後も成長を見守っていただけるような関係を

続けたいと思って監査に行っています。嬉しいこと

というか私はキャラクター的にも見守られながら、大

切にされて仕事をさせていただいているなって日々

思っています（笑）。

小田中　当然、お客さまから感謝されたりとかってい
うのは嬉しいことではあるんですけど、1番に嬉しいと

思うのは、社長とかと打ち解けたなって感じた時です

かね。担当代わってすぐにはあまり喋ってくれないと

か、話してもあまり響いてないっていうところも経験し

たんですけれど、１、２年かけて社長の喋ってくれる量

が増えたとか、身近なことが嬉しく感じるところです。

　やはりそういうことは、勉強しないとわからないと

思うんですよね。集合研修だけじゃなく、オンデマン

ド研修においても、いろんな活動をＴＫＣはやってい

ます。職員さん一人ひとりの協力が必要だし、知識

の習得が必要だと思ってます。

　これから先やっぱりＴＫＣを支えていくのは若い税

理士であり、そこで働く職員さんたちなのかなと思っ

ていますので、ぜひ、協力をしていただきたいし、TKC

と同じ方向を向いて励んでいただきたいと思ってお

ります。

佐藤　はい、ありがとうございます。ということで、座
談会はこちらで終了させていただきたいと思います。

　本日はお忙しい中、ありがとうございました。

３ 合格後の業務への取組み
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佐藤孝尚研修所長（以
下、佐藤）　お忙しい中
お集まりいただきまして

ありがとうございます。

　巡回監査士合格者

座談会は、毎年、巡回監

査士試験に合格された

皆さまをお招きして、お話を聞くという趣旨の会です。

　本日の司会を担当します、今期から北海道会研

修所長を仰せつかりました佐藤と申します。本当に

お忙しいところお集まりいただきましてありがとうござ

います。いろいろなお話を聞ければと思っております

ので、よろしくお願いいたします。それでは、会長から

自己紹介をお願いします。

本間貴久会長（以下、
本間）　座談会に参加
させていただくのは初め

てです。皆さま方の経験

とか、仕事に対する取り

組みや考え方を、これか

ら巡回監査士を目指す

多くの方々に伝えられればと思っておりますので、

忌憚（きたん）のないご発言をしていただき、刺激を

与えていただければと思っております。

菅野浩副会長（以下、
菅野）　合格者の座談
会は今回が５回目になり

ます。皆さんは一生懸命

勉強されて、仕事に対し

ても向き合い方が変わっ

たという話もたくさん聞い

ております。本日も遠慮なくお話をしていただければ

と思います。

坂本文彦広報委員長
（以下、坂本）　広報委
員長やってます坂本と申

します。皆さまは『かいほ

う』を読んでいただいてま

すでしょうか？合格者座

談会は、毎年『かいほう』

に掲載しております。本日はよろしくお願いいたします。

　

佐藤　それでは本日集まっていただいた３人の方々
から、自己紹介も含めて、現在の勤務年数や、担当

件数、どういう仕事をしているのか、会計事務所に

就職した経緯や希望などをお聞かせください。

小田中宇宙さん（以下、
小田中）　砂原会計事
務所の小田中と申します。

　勤続年数は9年目で、

４月には１０年目を迎えま

す。もうこんなにたったん

だなという気持ちです。

　１年目に、初級研修から受け始め、９年で巡回監

査士に合格することができました。担当件数は、法

人が１８社、個人が９件で、毎月月次で訪問している

ところは１５件です。

　会計事務所への就職は、公務員志望で2年間

専門学校に通っていたんですが、受からなくて、就

職先を探していました。その時に会計事務所の求

人があり、当時は、全然何をする仕事なのかもあま

り分かっていなかったんですが、縁あって今の会計

事務所に就職しました。

津田桃香さん（以下、
津田）　税理士法人加
藤会計事務所の津田と

申します。よろしくお願い

いたします。

　勤続年数は今年の

３月で2年です。

　担当件数は、月次で巡回監査に行っている関与

先は１６件、１７件ほどです。

　就職理由は、実家がお寿司屋さんで、小さい頃

からお手伝いで経理をやっていた経験や、珠算を

小さい頃からやっていたので、数字に関わる仕事が

したいなと思い就職しました。

齊藤優さん（以下、齊藤）　税理士法人すずらん
総合マネジメントの齊藤と申します。よろしくお願い

します。

　津田さんと一緒で、今

年の3月でちょうど丸2年

です。

　担当件数は、法人が

１２件ほどです。半分が

毎月お会いし、その他は

３件が輸出メインのお客

さまで、消費税還付申告のために３ヶ月に１回の訪

問。残り３社が年に１回です。個人は、去年は１２名

の方を担当いたしました。

　就職理由は、父親が個人事業主で大工だった

んですけど、父親の知り合いに税務調査が入った

という話を聞いて、そういうところの力になれないか

なと、この世界を目指すようになりました。

佐藤　勉強方法についてですが、津田さんと齊藤
さんは、おおよそ２年で合格されていますが、どのよ

うな方法で勉強をしましたか？齊藤さんからお願い

します。

齊藤　私は大体全部の問題を３周ぐらいしました。
１回目は普通に解いて、分からなかったらすぐ答えを

見て覚える方法です。２周目は分からなかったところ

を解いて、最後はテストみたいな感じでバーッと流れ

で全部解いて、分からなかった箇所をもう１回復習

するという方法で3周ぐらいやってました。

　勉強する時間は、平日の仕事が終わってから１、

２時間ぐらいです。あとは通勤がバスで１時間ぐらい

かかってしまうので、その移動の時です。

津田　私は齊藤さんとは全然違って、もう３周ごと
きで受かるのは……（笑）。

何時間以上やった場合には報奨金を出して一生

懸命研修を受けさせようかなと考えています。

　やっぱり職員の成長、知識、経験というのが会計

事務所にこれから必要だと思ってます。ぜひとも

オンデマンド研修等 を々含めて研修は力を入れて

ほしいと思います。

佐藤　今、津田さんからオンデマンド研修という話
が出たんですけれども、齊藤さんと小田中さんはオ

ンデマンド研修を見てましたか？

齊藤　弊社はノートパソコンが１人１台あって、あと
フリーアドレスでモニターがもう１枚あります。私の

担当で記帳代行が何社かあるので、こっちでオンデ

マンド研修を流して１.５倍速で聞きながら記帳代行

業務もしております（笑）。

佐藤　なるほどですね。１.５倍速は今どきなんです
かね。

　小田中さんはいかがですか？

小田中　初級のときは見て勉強をしていました。
やっぱり最初はわからないことだらけだったので、オ

ンデマンドで結構わかることもありました。

佐藤　合格発表が１２月で、年明けてひと月くらい
しかたってないんですけれども、合格してこれからの

業務に対する取り組みで、今考えているようなこと

をお話しいただければなと思います。次は津田さん

からいきましょう。

津田　就職して１年目に巡回監査士補試験を受け
て、２年目に巡回監査士試験を受けたんですけど、

巡回監査士補試験のレベルアップした試験が巡回

監査士試験であって、巡回監査士試験のレベル

アップした試験が、だいぶそのレベルの差はあるん

ですけれども、税理士試験だと感じています。

　やはりこの仕事をする上でどんなにコミュニケー

ション能力があっても、仕事のやり方がすごい効率

的で早くても、こういう試験などで学んでいく知識が

なければ完璧に近い状態の仕事をするというのは

不可能だと思います。今回の試験で学んだことは、

ほとんど全ての内容が業務につながってくるのかな

と思っています。

　だから常に、勉強していく上で、ここはこんな仕事

につながるとか、これを覚えておけば、この仕事に

役に立つかも、みたいな考えを持ちながら勉強した

つもりだったので、それが今後の業務に生かせたら

なと思っています。

小田中　そうですね、今までの業務の経験が9年
あり、それなりの経験はできているとは思うんですけ

れど、先日、調査がありまして、消費税の仕入税額

控除の要件で、帳簿および請求書等の保存をお客

さまの方がしっかり保存できていなかったということ

で。検討項目になっているのですが、やはり税法の

知識をしっかりつけていれば、最初の指導の段階

でしっかり保存していくようにと話をできたのかな、と

思いました。

　今回の合格をきっかけに、もう一度初心に返って

巡回監査で大切なことをもう一度見つめ直して、

また監査に取り組んでいきたいと思っております。

齊藤　私は一昨年の４月に入社して、巡回監査
士補の試験を１１月に受けたのですが、どちらかと

いうと問題の丸暗記に近かったんです。今、実際

に担当を持って、頼れない状況の中で不安ながら

も実務を経験し、昨年巡回監査士を受けたのです

が、業務を遂行する中で問題を噛み砕けるように

なったところがあります。

　でも事務所全体で頑張って合格してね、みたい

な雰囲気なので、監査とか諸々事務の仕事の隙間

時間があれば、勤務時間であっても会議室で自習

してもいいよ、ということだったのです。

　また、若手の方から代理クラスの方まで全員巡

回監査士試験の経験があるので、分からないこと

があったら聞いてねとか、出題範囲の予想をしてく

ださったりとか、模擬試験みたいなものを代理の方

も忙しいのに作ってくださりました。皆さん合格する

ためにすごい協力してくださって、あとはオンデマンド

研修も自宅で学習しました。時間としては２時間くら

いです。

佐藤　勤務時間もちょっと隙間空いてるときにい
いよっていうのは、なかなか優しいかな、というところ

はありますよね。

　小田中さんはちょっと時間がかかったという話で

すけど、結構業務が忙しいというのもあるのかな？

小田中　いやいや、私も平日の夜やってはいたん
ですけど、１年目の最初の試験の時に、なんとかなる

だろうという甘い考えで落ちてしまって、当然、所長

からも発破をかけられました。仕事が終わってから

週１回か２回ぐらい事務所に残って勉強したり、朝

ちょっと早く来て勉強して、先輩社員の方が仕事

終わった後に教えてくれるということもあり、毎年コ

ツコツちょっとずつ合格していって、今回なんとか最

後の２科目終えて、全部合格することができました。

佐藤　事務所全体で雰囲気づくりというか、そうい
うような話が出ていたんですけど、本間会長のところ

はどうですか？

本間　うちは勉強しない職員がいて、所長としてそ
の辺が反省点かなと思い、勤務時間内にどうにか

研修をさせようと最低でも月３時間の研修の時間を

予定として入れています。勤務時間中の勉強なり

研修をなるべく多く取ろうと思っております。加藤会

計さんはそうですよね？

菅野　はい。昔からもう。

本間　趣味とか自分の時間も必要ですからね。勤
務時間外に勉強というのはなかなか難しいと思って

います。うちでは、研修時間を１年間管理していて、

　信頼関係で成り立っているところがあると思いま

すので、こちらの要望に応えてくれるお客さまに関し

ては、要望も応えたいって思うんです。けれども、こ

ちらの要望は聞いてくれないけど、お客さまからはす

ごく要望が来るというところだと、なかなか気持ち的

にやってあげようという気に今はなれないというとこ

ろがありますね。

佐藤　これから巡回監査士（士補）を目指す方へ
のアドバイスを一言いただければと思います。津田

さんからお願いします。

津田　巡回監査士試験の内容、勉強する内容で、
業務に役立たない内容っていうのは本当に1つも

ないと受けて思いました。

　仕事しながら勉強するのは大変だと思いますけ

ど、全ての勉強した内容が今後絶対に役に立つと

思って頑張って欲しいです。受ける価値がある、頑

張る価値がある試験だと思います。

小田中　私は９年かかってしまっているので、そん
なにいいアドバイスはできないんですが、勉強をあま

りせずになんとかなると思っていても、なんともなら

ないので（笑）。しっかり勉強をして、苦手分野があっ

てもコツコツ1科目ずつでも頑張れば、私みたいに

９年かかってでも合格は最終的にできます。諦めず

に頑張って欲しいです。

齊藤　１つＴＫＣにお願いがあります。アプリで一問
一答みたいな感じで勉強できれば、隙間時間とか

移動時間でもできるのでいいのではないでしょうか。

地下鉄の中で冊子ひろげるのって結構労力なの

で、それができれば、もっと勉強が身近になるという

か、しやすいのかなと思っていました。

　私は両方一発で受かりましたが、今年半分受け

て、来年半分取ろうみたいな感じで勉強する人たち

がいるかと思います。それで受けると事務所の経費

もかさむし、さすがに受ける以上、勉強時間ゼロで受

けるわけにはいかないので、最低でも何時間か勉強

すると思うんですよね。合格しなかったらまた２年分

も勉強しないといけないので時間がもったいないと

思います。１年目、２年目で受かったら極端な話、３年

目以降はもう巡回監査士の勉強はしなくて良くなり

ます。どうせやるんだったら、その期間くらい集中して

受かったほうが後々楽になります。

　税制も毎年変わっていく中で、覚えなきゃいけな

いことはたくさんあるので、終わらせられることは早め

に終わらせたほうがいいです。長くなればなるほど担

当を持って勉強する時間がなくなっていくと思うの

で、時間があるうちに取ったほうがいいと思います。

本間　去年から会長になって、職員の研修や能力
を高めるというところに結構主眼をおいてます。TKC

のやろうとしていることや、ＴＫＣの進むべき方向を

会員だけ知っていればいいとは思っていなくて、そこ

で働く職員さんも一緒になって同じ方向を向いて

ほしいと考えております。

　そのためにはＴＫＣでいえば、会員は生涯研修年

54時間という目標があり、税理士会においても目

標数値がありますが、やっぱり現場に出て働く職員

の方々が勉強する、研修を受けるということを、ぜひ

ともしていただいて、会員以上に勉強してほしいな

と思っております。職員一人ひとりまでが、ＴＫＣの

理念とかＴＫＣのやりたいこと、進むべき方向を理解

して欲しいです。

　今回、合格はしましたが、これで終わりではなく、

今後も学び続けて、それをお客さまに還元していく

ことが大事なのかなと思っています。

菅野　皆さんそれぞれ経験だけに頼るのはやっぱ
りダメで、知識がある程度ないとその気づきというか、

これで良かったかな？っていう疑問符がつくことが

1番大事じゃないかなと思っています。

　そういう経験が、これからも数多くあるのではない

かと思いますし、それがより良い仕事につながって

いくと思っています。

本間　お客さまとの対応を通じて、嬉しいな、この
仕事やってて良かったことって、皆さん経験してい

ますか？また逆に、こういうことが1番腹立たしいと

か、嫌だったとか、そういう経験をお聞きしたいです。

齊藤　他の事務所から移行してきた関与先から
対応の良さ、毎月訪問したことが感謝されたのが

良かったです。

　逆に資料を未整理の状態で提出してくる、期日を

守ってもらえず、残業しなければならなくなった時に

苛立ちを覚えてしまいます。

津田　入社した当時から私の担当のお客さまは、
孫とか娘のように扱ってくれる優しいお客さまが多い

です。褒めてくれたり、ありがとうって言われる時も

結構あります。うちは良いけど、もうちょっとこうしたら

喜ばれるんじゃない？とか、こうした方がいいよ、みた

いなことを教えてくれたりもします。

　お客さまから学ぶこともあるので、素直に吸収し

て、今後も成長を見守っていただけるような関係を

続けたいと思って監査に行っています。嬉しいこと

というか私はキャラクター的にも見守られながら、大

切にされて仕事をさせていただいているなって日々

思っています（笑）。

小田中　当然、お客さまから感謝されたりとかってい
うのは嬉しいことではあるんですけど、1番に嬉しいと

思うのは、社長とかと打ち解けたなって感じた時です

かね。担当代わってすぐにはあまり喋ってくれないと

か、話してもあまり響いてないっていうところも経験し

たんですけれど、１、２年かけて社長の喋ってくれる量

が増えたとか、身近なことが嬉しく感じるところです。

　やはりそういうことは、勉強しないとわからないと

思うんですよね。集合研修だけじゃなく、オンデマン

ド研修においても、いろんな活動をＴＫＣはやってい

ます。職員さん一人ひとりの協力が必要だし、知識

の習得が必要だと思ってます。

　これから先やっぱりＴＫＣを支えていくのは若い税

理士であり、そこで働く職員さんたちなのかなと思っ

ていますので、ぜひ、協力をしていただきたいし、TKC

と同じ方向を向いて励んでいただきたいと思ってお

ります。

佐藤　はい、ありがとうございます。ということで、座
談会はこちらで終了させていただきたいと思います。

　本日はお忙しい中、ありがとうございました。

４ 業務を通じて感じたこと

６ 最後に

５ 巡回監査士を目指す方への
アドバイス
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大同生命保険株式会社
北海道TKC企業保険

支社長

下村　利文
Toshifumi Shimomura佐藤孝尚研修所長（以

下、佐藤）　お忙しい中
お集まりいただきまして

ありがとうございます。

　巡回監査士合格者

座談会は、毎年、巡回監

査士試験に合格された

皆さまをお招きして、お話を聞くという趣旨の会です。

　本日の司会を担当します、今期から北海道会研

修所長を仰せつかりました佐藤と申します。本当に

お忙しいところお集まりいただきましてありがとうござ

います。いろいろなお話を聞ければと思っております

ので、よろしくお願いいたします。それでは、会長から

自己紹介をお願いします。

本間貴久会長（以下、
本間）　座談会に参加
させていただくのは初め

てです。皆さま方の経験

とか、仕事に対する取り

組みや考え方を、これか

ら巡回監査士を目指す

多くの方々に伝えられればと思っておりますので、

忌憚（きたん）のないご発言をしていただき、刺激を

与えていただければと思っております。

菅野浩副会長（以下、
菅野）　合格者の座談
会は今回が５回目になり

ます。皆さんは一生懸命

勉強されて、仕事に対し

ても向き合い方が変わっ

たという話もたくさん聞い

ております。本日も遠慮なくお話をしていただければ

と思います。

坂本文彦広報委員長
（以下、坂本）　広報委
員長やってます坂本と申

します。皆さまは『かいほ

う』を読んでいただいてま

すでしょうか？合格者座

談会は、毎年『かいほう』

に掲載しております。本日はよろしくお願いいたします。

　

佐藤　それでは本日集まっていただいた３人の方々
から、自己紹介も含めて、現在の勤務年数や、担当

件数、どういう仕事をしているのか、会計事務所に

就職した経緯や希望などをお聞かせください。

小田中宇宙さん（以下、
小田中）　砂原会計事
務所の小田中と申します。

　勤続年数は9年目で、

４月には１０年目を迎えま

す。もうこんなにたったん

だなという気持ちです。

　１年目に、初級研修から受け始め、９年で巡回監

査士に合格することができました。担当件数は、法

人が１８社、個人が９件で、毎月月次で訪問している

ところは１５件です。

　会計事務所への就職は、公務員志望で2年間

専門学校に通っていたんですが、受からなくて、就

職先を探していました。その時に会計事務所の求

人があり、当時は、全然何をする仕事なのかもあま

り分かっていなかったんですが、縁あって今の会計

事務所に就職しました。

津田桃香さん（以下、
津田）　税理士法人加
藤会計事務所の津田と

申します。よろしくお願い

いたします。

　勤続年数は今年の

３月で2年です。

　担当件数は、月次で巡回監査に行っている関与

先は１６件、１７件ほどです。

　就職理由は、実家がお寿司屋さんで、小さい頃

からお手伝いで経理をやっていた経験や、珠算を

小さい頃からやっていたので、数字に関わる仕事が

したいなと思い就職しました。

齊藤優さん（以下、齊藤）　税理士法人すずらん
総合マネジメントの齊藤と申します。よろしくお願い

します。

　津田さんと一緒で、今

年の3月でちょうど丸2年

です。

　担当件数は、法人が

１２件ほどです。半分が

毎月お会いし、その他は

３件が輸出メインのお客

さまで、消費税還付申告のために３ヶ月に１回の訪

問。残り３社が年に１回です。個人は、去年は１２名

の方を担当いたしました。

　就職理由は、父親が個人事業主で大工だった

んですけど、父親の知り合いに税務調査が入った

という話を聞いて、そういうところの力になれないか

なと、この世界を目指すようになりました。

佐藤　勉強方法についてですが、津田さんと齊藤
さんは、おおよそ２年で合格されていますが、どのよ

うな方法で勉強をしましたか？齊藤さんからお願い

します。

齊藤　私は大体全部の問題を３周ぐらいしました。
１回目は普通に解いて、分からなかったらすぐ答えを

見て覚える方法です。２周目は分からなかったところ

を解いて、最後はテストみたいな感じでバーッと流れ

で全部解いて、分からなかった箇所をもう１回復習

するという方法で3周ぐらいやってました。

　勉強する時間は、平日の仕事が終わってから１、

２時間ぐらいです。あとは通勤がバスで１時間ぐらい

かかってしまうので、その移動の時です。

津田　私は齊藤さんとは全然違って、もう３周ごと
きで受かるのは……（笑）。

何時間以上やった場合には報奨金を出して一生

懸命研修を受けさせようかなと考えています。

　やっぱり職員の成長、知識、経験というのが会計

事務所にこれから必要だと思ってます。ぜひとも

オンデマンド研修等 を々含めて研修は力を入れて

ほしいと思います。

佐藤　今、津田さんからオンデマンド研修という話
が出たんですけれども、齊藤さんと小田中さんはオ

ンデマンド研修を見てましたか？

齊藤　弊社はノートパソコンが１人１台あって、あと
フリーアドレスでモニターがもう１枚あります。私の

担当で記帳代行が何社かあるので、こっちでオンデ

マンド研修を流して１.５倍速で聞きながら記帳代行

業務もしております（笑）。

佐藤　なるほどですね。１.５倍速は今どきなんです
かね。

　小田中さんはいかがですか？

小田中　初級のときは見て勉強をしていました。
やっぱり最初はわからないことだらけだったので、オ

ンデマンドで結構わかることもありました。

佐藤　合格発表が１２月で、年明けてひと月くらい
しかたってないんですけれども、合格してこれからの

業務に対する取り組みで、今考えているようなこと

をお話しいただければなと思います。次は津田さん

からいきましょう。

津田　就職して１年目に巡回監査士補試験を受け
て、２年目に巡回監査士試験を受けたんですけど、

巡回監査士補試験のレベルアップした試験が巡回

監査士試験であって、巡回監査士試験のレベル

アップした試験が、だいぶそのレベルの差はあるん

ですけれども、税理士試験だと感じています。

　やはりこの仕事をする上でどんなにコミュニケー

ション能力があっても、仕事のやり方がすごい効率

的で早くても、こういう試験などで学んでいく知識が

なければ完璧に近い状態の仕事をするというのは

不可能だと思います。今回の試験で学んだことは、

ほとんど全ての内容が業務につながってくるのかな

と思っています。

　だから常に、勉強していく上で、ここはこんな仕事

につながるとか、これを覚えておけば、この仕事に

役に立つかも、みたいな考えを持ちながら勉強した

つもりだったので、それが今後の業務に生かせたら

なと思っています。

小田中　そうですね、今までの業務の経験が9年
あり、それなりの経験はできているとは思うんですけ

れど、先日、調査がありまして、消費税の仕入税額

控除の要件で、帳簿および請求書等の保存をお客

さまの方がしっかり保存できていなかったということ

で。検討項目になっているのですが、やはり税法の

知識をしっかりつけていれば、最初の指導の段階

でしっかり保存していくようにと話をできたのかな、と

思いました。

　今回の合格をきっかけに、もう一度初心に返って

巡回監査で大切なことをもう一度見つめ直して、

また監査に取り組んでいきたいと思っております。

齊藤　私は一昨年の４月に入社して、巡回監査
士補の試験を１１月に受けたのですが、どちらかと

いうと問題の丸暗記に近かったんです。今、実際

に担当を持って、頼れない状況の中で不安ながら

も実務を経験し、昨年巡回監査士を受けたのです

が、業務を遂行する中で問題を噛み砕けるように

なったところがあります。

　でも事務所全体で頑張って合格してね、みたい

な雰囲気なので、監査とか諸々事務の仕事の隙間

時間があれば、勤務時間であっても会議室で自習

してもいいよ、ということだったのです。

　また、若手の方から代理クラスの方まで全員巡

回監査士試験の経験があるので、分からないこと

があったら聞いてねとか、出題範囲の予想をしてく

ださったりとか、模擬試験みたいなものを代理の方

も忙しいのに作ってくださりました。皆さん合格する

ためにすごい協力してくださって、あとはオンデマンド

研修も自宅で学習しました。時間としては２時間くら

いです。

佐藤　勤務時間もちょっと隙間空いてるときにい
いよっていうのは、なかなか優しいかな、というところ

はありますよね。

　小田中さんはちょっと時間がかかったという話で

すけど、結構業務が忙しいというのもあるのかな？

小田中　いやいや、私も平日の夜やってはいたん
ですけど、１年目の最初の試験の時に、なんとかなる

だろうという甘い考えで落ちてしまって、当然、所長

からも発破をかけられました。仕事が終わってから

週１回か２回ぐらい事務所に残って勉強したり、朝

ちょっと早く来て勉強して、先輩社員の方が仕事

終わった後に教えてくれるということもあり、毎年コ

ツコツちょっとずつ合格していって、今回なんとか最

後の２科目終えて、全部合格することができました。

佐藤　事務所全体で雰囲気づくりというか、そうい
うような話が出ていたんですけど、本間会長のところ

はどうですか？

本間　うちは勉強しない職員がいて、所長としてそ
の辺が反省点かなと思い、勤務時間内にどうにか

研修をさせようと最低でも月３時間の研修の時間を

予定として入れています。勤務時間中の勉強なり

研修をなるべく多く取ろうと思っております。加藤会

計さんはそうですよね？

菅野　はい。昔からもう。

本間　趣味とか自分の時間も必要ですからね。勤
務時間外に勉強というのはなかなか難しいと思って

います。うちでは、研修時間を１年間管理していて、

　信頼関係で成り立っているところがあると思いま

すので、こちらの要望に応えてくれるお客さまに関し

ては、要望も応えたいって思うんです。けれども、こ

ちらの要望は聞いてくれないけど、お客さまからはす

ごく要望が来るというところだと、なかなか気持ち的

にやってあげようという気に今はなれないというとこ

ろがありますね。

佐藤　これから巡回監査士（士補）を目指す方へ
のアドバイスを一言いただければと思います。津田

さんからお願いします。

津田　巡回監査士試験の内容、勉強する内容で、
業務に役立たない内容っていうのは本当に1つも

ないと受けて思いました。

　仕事しながら勉強するのは大変だと思いますけ

ど、全ての勉強した内容が今後絶対に役に立つと

思って頑張って欲しいです。受ける価値がある、頑

張る価値がある試験だと思います。

小田中　私は９年かかってしまっているので、そん
なにいいアドバイスはできないんですが、勉強をあま

りせずになんとかなると思っていても、なんともならな

いので（笑）。苦手分野があっても、コツコツ1科目ず

つでも頑張れば、私みたいに９年かかってでも合格

は最終的にできます。諦めずに頑張って欲しいです。

齊藤　１つＴＫＣにお願いがあります。アプリで一問
一答みたいな感じで勉強できれば、隙間時間とか

移動時間でもできるのでいいのではないでしょうか。

地下鉄の中で冊子ひろげるのって結構労力なの

で、それができれば、もっと勉強が身近になるという

か、しやすいのかなと思っていました。

　私は両方一発で受かりましたが、今年半分受け

て、来年半分取ろうみたいな感じで勉強する人たち

がいるかと思います。それで受けると事務所の経費

もかさむし、さすがに受ける以上、勉強時間ゼロで受

けるわけにはいかないので、最低でも何時間か勉強

すると思うんですよね。合格しなかったらまた２年分

も勉強しないといけないので時間がもったいないと

思います。１年目、２年目で受かったら極端な話、３年

目以降はもう巡回監査士の勉強はしなくて良くなり

ます。どうせやるんだったら、その期間くらい集中して

受かったほうが後々楽になります。

　税制も毎年変わっていく中で、覚えなきゃいけな

いことはたくさんあるので、終わらせられることは早め

に終わらせたほうがいいです。長くなればなるほど担

当を持って勉強する時間がなくなっていくと思うの

で、時間があるうちに取ったほうがいいと思います。

本間　去年から会長になって、職員の研修や能力
を高めるというところに結構主眼をおいてます。TKC

のやろうとしていることや、ＴＫＣの進むべき方向を

会員だけ知っていればいいとは思っていなくて、そこ

で働く職員さんも一緒になって同じ方向を向いて

ほしいと考えております。

　そのためにはＴＫＣでいえば、会員は生涯研修年

54時間という目標があり、税理士会においても目

標数値がありますが、やっぱり現場に出て働く職員

の方々が勉強する、研修を受けるということを、ぜひ

ともしていただいて、会員以上に勉強してほしいな

と思っております。職員一人ひとりまでが、ＴＫＣの

理念とかＴＫＣのやりたいこと、進むべき方向を理解

して欲しいです。

　今回、合格はしましたが、これで終わりではなく、

今後も学び続けて、それをお客さまに還元していく

ことが大事なのかなと思っています。

菅野　皆さんそれぞれ経験だけに頼るのはやっぱ
りダメで、知識がある程度ないとその気づきというか、

これで良かったかな？っていう疑問符がつくことが

1番大事じゃないかなと思っています。

　そういう経験が、これからも数多くあるのではない

かと思いますし、それがより良い仕事につながって

いくと思っています。

本間　お客さまとの対応を通じて、嬉しいな、この
仕事やってて良かったことって、皆さん経験してい

ますか？また逆に、こういうことが1番腹立たしいと

か、嫌だったとか、そういう経験をお聞きしたいです。

齊藤　他の事務所から移行してきた関与先から
対応の良さ、毎月訪問したことが感謝されたのが

良かったです。

　逆に資料を未整理の状態で提出してくる、期日を

守ってもらえず、残業しなければならなくなった時に

苛立ちを覚えてしまいます。

津田　入社した当時から私の担当のお客さまは、
孫とか娘のように扱ってくれる優しいお客さまが多い

です。褒めてくれたり、ありがとうって言われる時も

結構あります。うちは良いけど、もうちょっとこうしたら

喜ばれるんじゃない？とか、こうした方がいいよ、みた

いなことを教えてくれたりもします。

　お客さまから学ぶこともあるので、素直に吸収し

て、今後も成長を見守っていただけるような関係を

続けたいと思って監査に行っています。嬉しいこと

というか私はキャラクター的にも見守られながら、大

切にされて仕事をさせていただいているなって日々

思っています（笑）。

小田中　当然、お客さまから感謝されたりとかってい
うのは嬉しいことではあるんですけど、1番に嬉しいと

思うのは、社長とかと打ち解けたなって感じた時です

かね。担当代わってすぐにはあまり喋ってくれないと

か、話してもあまり響いてないっていうところも経験し

たんですけれど、１、２年かけて社長の喋ってくれる量

が増えたとか、身近なことが嬉しく感じるところです。

　やはりそういうことは、勉強しないとわからないと

思うんですよね。集合研修だけじゃなく、オンデマン

ド研修においても、いろんな活動をＴＫＣはやってい

ます。職員さん一人ひとりの協力が必要だし、知識

の習得が必要だと思ってます。

　これから先やっぱりＴＫＣを支えていくのは若い税

理士であり、そこで働く職員さんたちなのかなと思っ

ていますので、ぜひ、協力をしていただきたいし、TKC

と同じ方向を向いて励んでいただきたいと思ってお

ります。

佐藤　はい、ありがとうございます。ということで、座
談会はこちらで終了させていただきたいと思います。

　本日はお忙しい中、ありがとうございました。

巡回監査士の更新要件

1.巡回監査士の更新要件

（1）「巡回監査士」は2年ごとの更新とし、その間に36時間の巡回監査士継続研修（以下、継続

研修と記載）の受講を必須とする。

（2）上記（1）の基準を満たさない場合は、更新できないものとする。

（3）「巡回監査士」の更新ができない場合、認定証は更新（発行）しない。ただし次年度以降、更

新要件を満たした場合は、再登録を可能とする。

継続研修

1.継続研修の受講時間について

　継続研修の受講時間は、生涯研修として指定された研修を受講することにより算入されます。

以下の何かの方法により、2年間で36時間の基準をクリアしてください。

（1）中央研修所、地域会研修所、TKCセンターが開催する生涯研修を受講する。

（2）生涯研修に指定されたオンデマンド研修を視聴する。

（3）中央研修所が指定する課題図書のレポート課題を提出する。

ご参考

これからお世話になります。
どうぞよろしくお願い申し上げます！eひと・eはなし

　ＴＫＣ北海道会の皆
さま、初めまして。４月１日
付けで担当の支社長
として着任いたしました
大同生命保険株式会
社の下村利文（しもむら
としふみ）と申します。
　日頃は企業防衛制

度推進にお取り組みいただきありがとうござい
ます。皆さまと共に関与先の完全防衛に向け
て活動してまいります。どうぞよろしくお願い申
し上げます。
　着任に際し自己紹介をさせていただきます。
１９７６年熊本県菊池郡菊陽町で生まれ育ち
ました。菊陽町は熊本市と阿蘇山の間にあり、
にんじん畑が広がる町でしたが、昨今半導体
世界大手のＴＳＭＣが進出し、経済波及効果
が期待されています。
　そんな熊本県で高校生まで過ごし、大学卒
業後１９９８年に大同生命に入社しました。社
歴の多くを営業担当として活動し、今年度が
入社２７年目になります。
　熊本県人にとって北海道は憧れの地です。
四季折 か々つ圧倒的なスケールを誇る大自然、
その大自然の恵みをたっぷりうけた多彩なグ

ルメ、また北海道近代化の歴史もとても興味
深いです。そんな憧れの北海道ですが、勤務
は初めてです。
　私は自然が好きで、趣味はゴルフと登山、
そしてジョギングになります。赴任前まで北海
道でのゴルフラウンドはありませんが、広大な
芝生と木々の中を会員の方 と々肩を並べて
歩きプレイするのが楽しみです。また、登山は
日本百名山のうち、北海道９座登頂を目指し、
まずは羊蹄山からスタート、ジョギングも週末は
豊平川沿いを走りたいと思い巡らせています。
　さて、今年度企業防衛制度推進委員会で
は、「This is 北海道スタイル ～B.K.B 関与
先に（B）estな（K）企業（B）防衛を～」とスロー
ガンが掲げられました。「北海道スタイル」とは、
①実践計画書の策定  ②標準保障額の算定
③推進会議の実施  ④保障内容確認運動
の実施を軸として、各事務所の保険指導力の
向上を目指すものです。
　全国に誇るべき「北海道スタイル」を確立
できるよう、そして皆さまの関与先の発展・繁栄
のお役に立つことができるよう、弊社担当者
一丸となって企業防衛制度の推進に努めま
す。これからお世話になります。どうぞよろしく
お願い申し上げます。
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旭川信用金庫　　理 事 長　　武田　智明　
　　　　　　　　　専務理事　　山本　章裕　
　　　　　　　　　理　　事　　宮田　文彦　
　　　金融支援部　審 査 役　　関沢　勝利
　　　金融支援部　審 査 役　　菅原　直樹
　　
ＴＫＣ北海道会　　会　　長　　本間　貴久
　　　　　　　　　副 会 長　　木村　　聡
ＴＫＣ旭川支部　　支 部 長　　實吉　孝範
旭川支部中小企業支援委員長　　薄井タカ子

空知信用金庫　　理 事 長　　熊尾　憲昭
　　　　　　　　　常務理事　　平川　　卓
　　　審査管理部　副 部 長　　小林　大輔
　　　業務統括部　副 部 長　　大川　真也
　　
ＴＫＣ北海道会　　会　　長　　本間　貴久
　　　　　　　　　副 会 長　　木村　　聡
ＴＫＣ空知支部　　支 部 長　　八幡　吉昭
　　金融機関担当　窓口会員　　山田　和訓
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整頓された所内 懇親会の様子

北條貴裕会員
事務所内受付

TAXA税理士法人の見学会に行ってきました

　４月３日（水）に北條貴裕会員（TKC東京中央会）

の講演と、北條会員が経営されているTAXA税理

士法人の事務所見学会が開催されましたので、

行ってきました。

　FXクラウド推進キャンペーンの表彰で開催され

たのですが、システム委員ということでなんとか結果

を出し潜りこませていただけました。

　あるクライアントには、月に約３００件の仕訳が発

生するが、手入力は１枚だけというレベルまでDX化

に取り込んでいるということで、講演は大変参考に

なりました。

　その後、実際に事務所に訪問し、見学させてい

ただきましたが、若者がたくさん働いていてビックリ

です。

　道南ではヒグマの生息数の増加と、ある学校の

卒業後の地元就職率が５％（伝聞です）といった事

実により、山中でヒグマに遭遇する確率の方が、街

中（学校などを除く）で若者を見かける確率より高い

そうです。

　私見ですが、若者は職業選択の際には ①スマート

②楽 ③稼げる の3点を重視するようです。北條会

員の事務所は ①DX化が推進され書類（ペーパー）

が少なくスマート ②観葉植物があり、広い机とゲー

ミングチェアに座りながら執務をされていて楽（そう

に見える） ③稼げるかは、さすがに給与明細を見せ

て貰ってませんので不明です。が、若者にとっても

中年にとってもとにかく魅力的な事務所であること

は間違いありません。

　このような貴重な機会を与えてくれた北條会員

とTKCの皆さまに感謝します。

（函館支部　福田　雄基）
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戦略とは「やること」「やらないこと」を決めることです。戦術は戦略
を実現するための方法です。楽観的に構想し、悲観的に計画を立て、
楽観的に実行することが経営の基本です。大抵は途中で止める人
がほとんどで、何もやっていないのと同じであるため、愚直に継続
することが何よりも大切です。

税理士法人レッドサポート

理事長　渡辺　忠　会員
（TKC関東信越会）

♦諦めないで継続すること◆

日本人は仕事のスピードは早いし正確だが、変化への対応が遅い。
経営においてはあらゆる変化に機敏に対応していくことが必要。
明日の１００％よりも今日の８０％でいいから実行することが重
要です。関与先はどんどん先に進んでいくので、会計事務所も変化
に対する速度を上げていく必要があります。

♦スピードとアジリティの違い◆

全監査担当者がロカベンを作成し、社長にヒアリングの上で５か年計画を策定します。巡回監査では、監査担当者が
数字・経営の話を社長としているか（社長接触率）をチェックします。５か年計画を策定し毎月社長へ報告できる先は
ほぼ黒字のため、経営計画と予実対比がどれほど重要かが分かります。また、メインバンクの担当者も同席してもらい、
新規融資がある場合には、前期故障件数を全部チェックし悪い条件の関与先を１件でも救う運動をしています。関与
先拡大ではペルソナ（理想の顧客）を作成し、課題ニーズや競合相手、打ち手を検討して、翌期の行動計画に落とし込み
ます。全職員が１関与先につき、四半期に１回メインバンクを訪問して、事務所通信の記事を５分で説明し、さらに
お客さまの状況を説明し、銀行の見方を聞き取り、翌日ハガキを出す、という営業をしています。

♦巡回監査を行える事務所経営と職員教育体制の構築◆

時代が変化する中で皆がやっているからといって同じことをやっていたら、時代の
波に乗り遅れてしまう。本来、自分の事務所の理想像はどうだったか、自分の事務所
のあるべき姿を見失ってはいけない。理想と現実が違った時に理想を折り曲げず
に、現実を理想に近づけるように歯を食いしばって頑張らないといけない。それが
できないから関与先から信頼されない。儲からない。

♦自分の事務所の理想像・夢をもつこと◆
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１． 事務所名掲載の条件
（１） ProFITの「利用申請受理通知」の報告を実施していること。
（２） 「利用申請受理通知」の報告にて「TKC会報の実践事務所一覧への掲載」および「TKC全国会HPの実践事務所一覧

への事務所名掲載」を承諾していること。
　　　 ※事務所名掲載を希望されない場合は、ProFITにて承諾にチェックを入れないようにしてください。
２． 当資料は、前週の金曜日に集計し毎週月曜日に発信させていただきます。

TKC北海道会
中小企業支援委員会／システム委員会／巡回監査・事務所経営委員会

早期経営改善計画策定支援NEWS 令和6年5月2日版

TKC北海道会

TKC北海道会 会員各位
　平成29年５月29日より早期経営改善計画策定支援が開始されました。当事業は、中小企業や小規模企業が、認定支援機関
の支援を受けて、経営改善計画を策定し、金融機関に提出することで自己の経営の見直しと早期の経営改善を促すものです。
認定支援機関の使命として、当事業を積極的に実践することで、関与先の業績管理体制を整えていきましょう。
　TKC北海道会では、全認定支援機関登録事務所が、当事業を実践することを目指して活動します。その一環として、早期経営
改善計画策定支援実践事務所一覧を定期的に会員事務所へ発信いたします。是非、取り組みを開始しましょう！

TKC北海道会 会長 本間　貴久

道内金融機関MIS対応状況一覧表（4月30日現在）

１支店あたりのMIS申込件数は、北海道銀行、北洋銀行、北海道信用保証協会はじめ16金融機関におい
て10件以上、貸出件数に占めるMIS割合は帯広信金はじめ12金融機関が10％以上となっています。
MISの圧倒的な実践を行い、その結果、社会への納得を得られるようMISをさらに推進していきましょう！

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

※貸出件数は、各金融機関のディスクロージャーより転記しています。

行 区 分金 融 機 関 名
決算書提供
サ ー ビ ス
申 込 件 数

W e b
BAST
利 用

MIS
月次試算表
提供サービス
申 込 件 数

支 店 数
１ 支 店
あ た り
申込件数

貸出件数
貸出件数※
に占 める
M IS割合

令和6年5月吉日
TKC北海道会　会長　本間　貴久TKC北海道会会員　各位

北海道銀行

北洋銀行

北海道信用金庫

室蘭信用金庫

空知信用金庫

苫小牧信用金庫

北門信用金庫

伊達信用金庫

北空知信用金庫

日高信用金庫

渡島信用金庫

道南うみ街信用金庫

旭川信用金庫

稚内信用金庫

留萌信用金庫

北星信用金庫

帯広信用金庫

釧路信用金庫

大地みらい信用金庫

北見信用金庫

網走信用金庫

遠軽信用金庫

北央信用組合

札幌中央信用組合

空知商工信用組合

十勝信用組合

釧路信用組合

十勝清水町農業協同組合

北海道信用保証協会

1,643

3,427

1,203

114

289

269

290

46

124

66

40

90

437

136

222

175

876

274

108

260

151

96

240

168

148

164

64

12

2,985

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

○

178

358

116

7

28

38

62

2

33

9

6

14

56

23

17

15

77

58

17

39

28

9

26

14

41

10

13

6

204

144

171

81

26

21

27

23

7

14

8

11

20

40

24

17

22

29

18

24

29

19

20

26

14

9

8

5

1

10

11.4

20.0

14.9

4.4

13.8

10.0

12.6

6.6

8.9

8.3

3.6

4.5

10.9

5.7

13.1

8.0

30.2

15.2

4.5

9.0

7.9

4.8

9.2

12.0

16.4

20.5

12.8

12.0

298.5

14,092

28,775

10,952

2,082

3,043

2,252

2,134

1,010

907

948

740

2,235

5,682

1,649

2,114

1,531

4,736

1,796

2,065

3,702

1,626

590

20,696

11.7%

11.9%

11.0%

5.5%

9.5%

11.9%

13.6%

4.6%

13.7%

7.0%

5.4%

4.0%

7.7%

8.2%

10.5%

11.4%

18.5%

15.3%

5.2%

7.0%

9.3%

16.3%

14.4%

地 銀

第二地銀

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用金庫

信用組合

信用組合

信用組合

信用組合

信用組合

そ の 他

保証協会

32
33
34
35
36
37
38
39
40
41
42
43
44
45
46
47
48
49
50
51
52
53
54
55
56
57
58
59
60
61

1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌市東区

札幌市東区

札幌市中央区

札幌市豊平区

札幌市中央区

札幌市厚別区

札幌市中央区

札幌市白石区

札幌市中央区

札幌市白石区

札幌市白石区

札幌市東区

札幌市白石区

札幌市厚別区

札幌市東区

札幌市東区

札幌市北区

札幌市東区

札幌市豊平区

札幌市厚別区

札幌市北区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市西区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

市　川　善　明

岩　﨑　　　新

岩　崎　公　治

岩　田　圭　史

加　藤　恵一郎

川　股　修　二

黒　田　納　規

小　平　康　夫

佐　藤　伸　泰

清　宮　　　純

谷　口　和　雅

寺　田　　　勉

中　川　信　喜

中　田　浩　貴

廣　瀬　晃　典

藤　田　時　人

藤　本　康　男

本　間　貴　久

南　　　優　香

森　下　　　浩

柳　川　英　樹

山　美　幹　生

吉　田　　　聡

池　脇　竜　太

蝦　名　和　広

大　舘　政　男

小　川　裕　也

小　中　昌　幸

鈴　木　康　弘

田　中　裕　之

戸　井　正　人

市川善明税理士事務所

岩﨑新税理士事務所

税理士岩崎公治事務所

岩田税理士・社労士事務所

税理士法人加藤会計事務所

あすか税理士法人

黒田納規税理士事務所

小平康夫税理士事務所

札幌あおい税理士法人

清宮純税理士事務所

アース税理士法人

寺田勉税理士事務所

税理士法人中川会計

税理士法人エンカレッジ中田事務所

廣瀬晃典税理士事務所

FUJITA税理士法人

藤本康男税理士事務所

税理士法人本間会計事務所

南優香税理士事務所

税理士法人アンビシャス・パートナーズ

柳川会計事務所

RITA税理士法人

吉田聡税理士事務所

税理士法人池脇会計事務所

Aimパートナーズ総合会計事務所

税理士法人髙橋会計事務所

朝日税理士法人

小中昌幸税理士事務所

アウル税理士法人

税理士法人田中会計事務所

戸井正人税理士事務所

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

函　館

函　館

函　館

函　館

函　館

苫小牧

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

北　見

空　知

空　知

空　知

空　知

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

釧　路

釧　路

釧　路

札幌市中央区

札幌市西区

札幌市中央区

札幌市中央区

函館市

函館市

函館市

北斗市

茅部郡森町

苫小牧市

旭川市

深川市

旭川市

稚内市

旭川市

旭川市

旭川市

網走市

滝川市

滝川市

滝川市

滝川市

帯広市

帯広市

中川郡本別町

帯広市

帯広市

釧路市

釧路市

釧路市

中　村　新太郎

山　田　めぐみ

山　谷　謙　太

吉　田　幸　広

長　田　栄　吾

西　谷　裕　幸

野　呂　　　豊

細　川　拡　厚

松　山　高　治

湯　谷　和　彦

薄　井　タカ子

小　島　拓　也

高　橋　愼　吾

田　村　栄　章

西　　　康　子

渡　辺　　　亨

渡　辺　祐　吉

南　都　正　弘

大　林　　　強

斎　藤　恵美子

坂　本　健　人

八　幡　吉　昭

河　合　　　敏

来　海　有　起

砂　原　政　広

竹　川　博　之

中　井　　　宏

甲　賀　伸　彦

近　藤　康　範

鈴　木　圭　介

税理士法人常見会計

山田めぐみ税理士事務所

税理士法人すずらん総合マネジメント

税理士法人エンカレッジ

長田栄吾税理士事務所

税理士法人西谷会計事務所

野呂豊税理士事務所

細川拡厚税理士事務所

松山高治税理士事務所

湯谷和彦税理士事務所

税理士法人薄井会計

税理士法人小島会計

税理士法人カムイ会計

税理士法人田村会計

ふたば税理士法人

税理士法人たいせつ

税理士法人北都会計

税理士法人オホーツクネクスト経営会計

大林強税理士事務所

斎藤恵美子税理士事務所

税理士法人エルムパートナーズ

八幡税理士事務所

税理士法人あおぞら会計事務所

来海会計事務所

砂原会計事務所

税理士法人竹川会計事務所

中井会計事務所

税理士法人トップマネジメント

税理士法人タックス総合経営研究所

鈴木圭介税理士事務所

No 支部 事務所所在地 事務所名 会員名No 支部 事務所所在地 事務所名 会員名

早期経営改善計画策定支援実践事務所一覧
【令和6年3月8日現在・順不同・敬称略】
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No 支部 所在地 事務所名 会員名

1

2

3

4

5

6

7

8

9
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16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28
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59

60
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68
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96
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101
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108
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114

115

116

117

118

119

120
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130
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あらい税理士事務所

税理士法人五十嵐会計事務所

税理士法人ジャパンタックス申告会

市川善明税理士事務所

岩﨑新税理士事務所

税理士岩崎公治事務所

岩田税理士・社労士事務所

大林愼一税理士事務所

税理士法人加藤会計事務所

税理士法人金坂会計事務所

あすか税理士法人

公認会計士小島史資事務所

小平康夫税理士事務所

小林崇税理士事務所

斎藤雅昭税理士事務所

坂本文彦税理士事務所

税理士法人日本アシスト会計

税理士法人アカシヤ総合事務所

佐藤孝尚税理士事務所

佐藤敏明税理士事務所

札幌あおい税理士法人

鈴木久欣税理士事務所

税理士法人すみよし会計総合事務所

清宮純税理士事務所

竹内美哉税理士事務所

税理士法人しらかば綜合会計事務所

アース税理士法人

税理士法人アグス平岸事務所

BDO税理士法人　札幌事務所

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌市東区

札幌市東区

札幌市北区

札幌市東区

札幌市東区

札幌市中央区

札幌市豊平区

札幌市豊平区

札幌市中央区

札幌市豊平区

札幌市厚別区

札幌市北区

札幌市白石区

札幌市東区

札幌市白石区

札幌市豊平区

札幌市北区

札幌市北区

恵庭市

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市豊平区

札幌市北区

札幌市白石区

札幌市白石区

札幌市北区

札幌市北区

札幌市豊平区

札幌市豊平区

荒井　利幸

五十嵐勝義

池戸　俊幸

市川　善明

岩﨑　　新

岩崎　公治

岩田　圭史

大林　愼一

加藤恵一郎

金坂　和正

川股　修二

小島　史資

小平　康夫

小林　　崇

斎藤　雅昭

坂本　文彦

佐々木忠則

佐々木俊彦

佐藤　孝尚

佐藤　敏明

佐藤　伸泰

鈴木　久欣

住吉　赴夫

清宮　　純

竹内　美哉

田中　慎也

谷口　和雅

千葉　寛樹

出口　秀樹

寺田　　勉

中川　一俊

中川　信喜

中田　浩貴

名越　隆雄

西原　昇一

能登　康広

原　幸四郎

樋爪　昌之

廣瀬　晃典

藤田　時人

本間　貴久

松本　隆臣

丸山　昭一

南　　優香

宮下　直樹

森下　　浩

柳川　英樹

山美　幹生

米澤　篤志

安倍　　亨

阿部　真澄

池脇　竜太

石川　　透

石川　由男

板倉　圭吾

上原　　貢

蝦名　和広

岡崎　正毅

小川　裕也

川井　一男

小中　昌幸

小林　康弘

齋藤　　豊

佐藤　寿志

鈴江　　誠

田中　裕之

外舘　英樹

中川　雄介

中村新太郎

橋本佐智子

八森　恵一

林田　敬二

平田　清悦

堀内　信吾

堀内鶴次郎

松本　剛明

三上　香織

長田　幸雄

森下　敏美

柳橋　琢磨

八島　依子

山田めぐみ

山谷　謙太

湯澤　武憲

吉田　幸広

米倉　弘之

澤田　忠宏

杉下　清次

戸井　三雄

西　　正則

籔内　英利

大原　章敬

奥山　昌弘

田村　維之

長田　栄吾

西谷　裕幸

野呂　　豊

蛭子井眞市

細川　拡厚

松山　高治

木村　　聡

斎藤恵美子

坂本　健人

八幡　吉昭

山田　和訓

薄井タカ子

蝦名　朗太

尾田　利雄

金谷　博光

神田　将吾

小島　拓也

實吉　孝範

下田悌津夫

高橋　愼吾

多田　陽平

田村　栄章 

藤井雄一郎

舟橋　　馨

丸山　和也

渡辺　祐吉

井山　　等

中島　茂幸

南都　正弘

藤原　誉康

渡邊　直喜

井上　　理

梅田　　勇

大平　　渉

河合　　敏

木下　利夫

来海　有起

佐藤　信祐

佐藤　達徳

砂原　政広

関　有紀子

竹川　博之

田中　　聡

谷本　倍規

照井　直樹

東城　敬貴

中井　　宏

長田　勇一

松田　孝志

伊藤　文彦

甲賀　伸彦

近藤　康範

鈴木　圭介

石田　政士

猪股　冬樹

駒井　桂伺

柴山　徳雄

本野　博之

湯谷　和彦

札幌市東区

札幌市南区

札幌市白石区

札幌市厚別区

札幌市東区

札幌市白石区

札幌市北区

札幌市南区

札幌市北区

札幌市東区

札幌市東区

札幌市東区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市豊平区

札幌市北区

札幌市厚別区

札幌市北区

札幌市中央区

札幌市南区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市西区

札幌市中央区

稚内市

旭川市

旭川市

士別市

深川市

旭川市

名寄市

旭川市

旭川市

稚内市

旭川市

旭川市

旭川市

旭川市

紋別市

北見市

網走市

網走市

紋別市

帯広市

帯広市

帯広市

帯広市

広尾郡広尾町

帯広市

帯広市

帯広市

中川郡本別町

帯広市

帯広市

帯広市

帯広市

河東郡音更町

帯広市

帯広市

河西郡芽室町

帯広市

釧路市

釧路市

釧路市

釧路市

苫小牧市

苫小牧市

室蘭市

登別市

苫小牧市

苫小牧市

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市手稲区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市西区

札幌市西区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市西区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市中央区

札幌市西区

小樽市

小樽市

小樽市

岩内郡岩内町

虻田郡倶知安町

函館市

函館市

函館市

函館市

函館市

函館市

函館市

北斗市

茅部郡森町

岩見沢市

滝川市

滝川市

滝川市

岩見沢市

旭川市

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌東

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

札幌西

小　樽

小　樽

小　樽

小　樽

小　樽

函 館

函　館

函　館

函　館

函　館

函　館

函　館

函　館

函　館

空　知

空　知

空　知

空　知

空　知

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

旭　川

北　見

北　見

北　見

北　見

北　見

帯　広

帯　広

帯 広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

帯　広

釧　路

釧　路

釧　路

釧　路

苫小牧

苫小牧

苫小牧

苫小牧

苫小牧

苫小牧

寺田勉税理士事務所

中川一俊税理士事務所

税理士法人中川会計

税理士法人エンカレッジ中田事務所

名越税務会計事務所

西原昇一税理士事務所

税理士法人札幌北会計事務所

原幸四郎税理士事務所

税理士法人ひづめ会計

廣瀬晃典税理士事務所

FUJITA税理士法人

税理士法人本間会計事務所

税理士法人アグス大通事務所

丸山昭一税理士事務所

南優香税理士事務所

宮下直樹税理士事務所

税理士法人アンビシャス・パートナーズ

柳川会計事務所

RITA税理士法人

米澤篤志税理士事務所

中央財務税理士法人

税理士法人さっぽろ税務会計

税理士法人池脇会計事務所

石川透税理士事務所

税理士法人春野会計事務所

板倉圭吾税理士事務所

上原貢税理士事務所

Aimパートナーズ総合会計事務所

岡崎正毅税理士事務所

朝日税理士法人

税理士法人川井会計

小中昌幸税理士事務所

小林税務会計事務所

齋藤豊税理士事務所

佐藤寿志税理士事務所

鈴江誠税理士事務所

税理士法人田中会計事務所

外舘英樹税理士事務所

中川雄介税理士事務所

税理士法人常見会計

橋本佐智子税理士事務所

はちもり会計事務所

林田敬二税理士事務所

平田清悦税理士事務所

堀内信吾税理士事務所

税理士法人あかり会計堀内

スズカ税理士法人

三上税務会計事務所

税理士法人共栄会計

森下敏美税務会計事務所

柳橋税務会計事務所

八島依子税理士事務所

山田めぐみ税理士事務所

税理士法人すずらん総合マネジメント

湯澤武憲税理士事務所

税理士法人エンカレッジ

米倉弘之税理士事務所

澤田忠宏税理士事務所

税理士法人中央会計事務所

戸井三雄税理士事務所

西正則税理士事務所

税理士法人アームズ会計社

大原章敬税理士事務所

奥山昌弘税理士事務所

田村維之税理士事務所

長田栄吾税理士事務所

税理士法人西谷会計事務所

野呂豊税理士事務所

税理士法人アグス函館事務所

細川拡厚税理士事務所

松山高治税理士事務所

税理士法人TACS

斎藤恵美子税理士事務所

税理士法人エルムパートナーズ

八幡税理士事務所

税理士法人ひまわり

税理士法人薄井会計

蝦名朗太税理士事務所

税理士法人エール旭川

金谷博光税理士事務所

税理士法人神田税理士事務所

税理士法人小島会計

朝日税理士法人旭川事務所

税理士法人下田総合事務所

税理士法人カムイ会計

多田陽平税理士事務所

税理士法人田村会計

藤井雄一郎税理士事務所

舟橋馨税理士事務所

丸山和也税理士事務所

税理士法人北都会計

井山等税理士事務所

中島茂幸税理士事務所

税理士法人オホーツクネクスト経営会計

税理士法人北翔会計

渡邊直喜税理士事務所

税理士法人ＦＰＣ

梅田勇税理士事務所

税理士法人ＦＰＣ

税理士法人あおぞら会計事務所

木下利夫税理士事務所

来海会計事務所

佐藤信祐税理士事務所

税理士法人きずな会計事務所

砂原会計事務所

関税理士事務所

税理士法人竹川会計事務所

田中聡税理士事務所

谷本会計事務所

てるい会計事務所

東城会計事務所

中井会計事務所

長田勇一税理士事務所

松田孝志税理士事務所

伊藤文彦税理士事務所

税理士法人トップマネジメント

税理士法人タックス総合経営研究所

鈴木圭介税理士事務所

あすか税理士法人

猪股冬樹税理士事務所

駒井桂伺税理士事務所

柴山徳雄税理士事務所

本野博之税理士事務所

湯谷和彦税理士事務所

No 支部 所在地 事務所名 会員名 No 支部 所在地 事務所名 会員名

1.TKCモニタリング情報サービス採用金融機関

2.TKCモニタリング情報サービス積極推進事務所

■北海道内金融機関■
1

2

3

4

5

6

7

北海道銀行
北洋銀行
道南うみ街信用金庫
北海道信用金庫
苫小牧信用金庫
旭川信用金庫
北空知信用金庫

■都市銀行等■
1

2

3

4

三菱UFJ銀行
りそな銀行
三井住友銀行
楽天銀行

5

6

7

8

商工組合中央金庫
日本政策金融公庫
北海道信用保証協会
みずほ銀行

■道内に支店がある他県の金融機関■
1

2

3

4

北陸銀行
みちのく銀行
秋田銀行
第四銀行

5

6

7

スルガ銀行
七十七銀行
青森銀行

8

9

10

11

12

13

14

空知信用金庫
北門信用金庫
稚内信用金庫
帯広信用金庫
北見信用金庫
渡島信用金庫
網走信用金庫

15

16

17

18

19

20

21

北星信用金庫
空知商工信用組合
釧路信用金庫
十勝信用組合
大地みらい信用金庫
釧路信用組合
北央信用組合

22

23

24

25

26

27

28

日高信用金庫
室蘭信用金庫
留萌信用金庫
遠軽信用金庫
十勝清水町農業協同組合
伊達信用金庫
札幌中央信用組合
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　４月2日（火）、苫小牧市グランドホテルニュー王

子において支部例会を開催いたしました。

　出席者は会員7名のほか、TKC北海道会からは

澤田忠宏副会長、谷口卓弥広報委員、独立行政

法人中小企業基盤整備機構の森一彦課長、大同

生命保険株式会社から下村利文支社長と赤城

卓宏課長、大和ハウス工業株式会社から松岡嶺

さん、積水ハウス株式会社から工藤理恵子さんと

中田祐二さん、ＴＫＣ北海道センターからは宇佐美

洋亮センター長代理、松本州平さんの出席があり

ました。

　当日は16時から、宇佐美センター長代理による

所得税・個人住民税の定額減税についての研修

会が行われ、実務のポイントやシステム対応につい

てお話がありました。

　例会は柴山太一支部長あいさつの後、本年3月

に入会した上田弘政会員から一言いただき、続い

て各委員会活動の報告、企業防衛の報告、澤田

副会長から北海道会報告として （1）能登半島地

震義援金報告、（2）金融機関とのトップ対談報告、

（3）強化プロジェクト企画（①TKC全国会バッジ貸

与割合の向上施策、②電子納税推進プロジェクト）

についてのお話がありました。

　この後、中小企業基盤整備機構の加入状況等

の報告、大同生命、大和ハウス工業、積水ハウス

の各提携企業の活動・情報報告、TKCセンターか

らの報告がありました。

　支部総会終了後は、同ホテル内にて懇親会が

開催されました。

（苫小牧支部　本野　博之）

苫小牧
支部

支部例会・研修会だより
FROM TOMAKOMAI, ASAHIKAWA, SORACHI

4月支部例会
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　４月26日（金）、ＴＫＣ旭川ＳＣＧサービスセンター

研修室において支部例会が開催されました。

　支部例会前に「電子納税研修会」が行われ、旭

川中税務署谷口真美総務課長、旭川東税務署

山口誠統括国税徴収官より、電子納税について

の情報提供をいただき、旭川支部ＰＪリーダーの塩

地弘光会員よりＴＫＣ電子納税かんたんキットの説

明がありました。

　支部例会は、多田陽平総務委員長の司会で始

まり、實吉孝範支部長のあいさつの後、北海道会

木村聡副会長より北海道会の報告がありました。

そこでは能登半島地震の義援金の件、旭川信用

金庫とのトップ対談、ＴＫＣ全国会バッジ貸与会員

の増強、電子納税推進プロジェクト、北海道会で

行われているキャンペーン、秋季大学についての

報告がありました。

　實吉支部長の理事会報告では、会員増強プロ

ジェクト、巡回監査増加割合で全国６位、三共済

オンデマンド研修視聴率で北海道２位であったこ

と、大同生命保険株式会社との業務提携50周年

記念事業などについて説明がありました。

　各委員会報告では、企業防衛制度推進委員会

から地域会コンテストの発表・活動方針・上期の取

り組み、中小企業支援委員会から旭川信用金庫

とのトップ対談・継続ＭＡＳの普及、書面添付推進

委員会からキャンペーンの説明がありました。共済

支部例会開催旭　川
支部

制度推進委員会から倒産防止共済が税制改正に

よる特例措置の見直しがされたことなど、各委員長

から説明されました。

　さらに、提携企業からは、大同生命保険から４月

に着任された下村利文支社長にごあいさつをいた

だき、50周年記念事業についての発表など、TKC

センターからは定額減税のシステムの説明などが

ありました。

　その後リスマネ委員会としての研修会を行い、

東京海上日動火災保険株式会社から、ハラスメン

ト対策・取引先の倒産などに備える保険など、今必

要とされる商品説明をしていただきました。

　次回の支部例会を６月28日（金）に、支部総会を

８月２日（金）に開催することを確認して、支部例会

を終了しました。支部例会終了後は場所を移動して

懇親会を行い、会員15名・提携企業より７名の出

席をいただき、和やかに懇親を深めました。

（旭川支部　舟橋　馨）

支部例会・研修会だより
FROM TOMAKOMAI, ASAHIKAWA, SORACHI
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札幌東支部

余湖　亮友
Akitomo Yoko

　４月５日（金）に空知支部第3回例会、研修会を

砂川市地域交流センターゆうで開催いたしました。

　支部例会は、会員１２名、関連企業から８名に出

席いただきました。八幡吉昭支部長あいさつの後、

菅野浩副会長からあいさつと北海道会の活動に

ついてお話をいただきました。八幡支部長から１月

１９日（金）に開催されたＴＫＣ全国会の政策発表会

の内容を支部会員へ周知いたしました。

　委員会報告では山田和訓会員から企業防衛委

員会報告、中浦孝一会員から書面添付委員会報

告、坂本健人会員からシステム委員会報告があり

ました。

　また、今回初めて空知支部例会に参加いただき

ました大同生命保険株式会社の下村利文支社長

と道北推進課の衣川健吾さんにあいさつをいただ

き、続けて関連企業からの報告があり、例会は終了

いたしました。

　例会後は、電子納税かんたんキットのデモ操作

研修を行いました。今まで電子納税かんたんキット

を関与先に導入したことがない職員にも参加いた

だき電子納税のハードルの低さを感じていただく研

修になったと思います。

（空知支部　八幡　吉昭）

第3回例会、研修会開催空　知
支部

支部例会・研修会だより
FROM TOMAKOMAI, ASAHIKAWA, SORACHI TKC入会について・事務所PReひと・eはなし

　皆さま、はじめまして。
令和６年１月に開業し
ましたTKC会員の余湖
亮友税理士事務所の
余湖亮友（よこあきとも）
と申します。どうぞよろ
しくお願いいたします。
　私は、信用金庫在

職中に税理士試験に合格し、退職後は紆余
曲折がありながらも、この度独立する運びとな
りました。
　周囲の方々から、「なぜTKCに入会された
のですか」と聞かれることがあります。その理由
を考えてみますと、信用金庫時代、先輩からプ
レゼントされた高杉良氏の小説「不撓不屈」
を読み、飯塚毅名誉会長の信念と正義を貫き
通す姿勢に感銘を受け、飯塚名誉会長が創
業したTKCという組織に大変魅力を感じてお
りました。
　仕事の上ではTKCの会員の方々に融資先
をご紹介いただくなど、大変お世話になってい
た経緯もありました。そして何よりも、TKCの戦
略の1つである「月次巡回監査体制（経営助
言を含む）」が私の経営ビジョンに一致してい
たからです。信用金庫にも「定期積金戦略」と
いうものがあり、私も融資渉外担当者時代、
顧客の法人や個人事業主を毎月訪問し、この
戦略を実践しておりました。
　この戦略は、定期積金の集金だけではなく、

経営者とのコミュニケーションの機会を確保
し、情報交換、融資相談、経営助言を行うこと
を本来の目的としております。TKCの月次巡回
監査体制と信用金庫の定期積金戦略、これ
らの戦略に強い親和性を感じ、信用金庫時代
に実践してきた経営者に寄り添い、伴走支援
を行うスタイルを税理士事務所開業後も貫き
通すことができると確信したからこそ、TKC入
会を決意しました。
　当事務所の経営理念は、信用金庫らしさの
原点であるFace to Faceのビジネスモデル
で、「経営者のビジョン（夢）をカタチに」です。
行動指針は、非対面化が進む中でもFace to 
Faceにこだわり、毎月の月次巡回監査におい
て、経営者の方との対話を重視し、一緒に悩
み、一緒に考え、そして経営上の課題解決に
向けて尽力することで、企業のサスティナブル
（持続可能）経営に貢献することとしました。
　開業と同時に中小企業診断士としての実
務経験を持つ方が所長代理（税理士事務所
勤続20年超）として一緒に働いてくれること
になりました。当事務所の経営理念・行動指
針を共有し、そして「税理士事務所×金融×
コンサル」という付加価値提供型のビジネス
モデルを実践していきたいと考えております。
　末筆ではございますが、私自身まだまだ未熟
者で何かと至らない点が多々あります。これか
らもご指導ご鞭撻のほど、どうぞよろしくお願い
申し上げます。
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五十嵐勝義

市川　善明

岩﨑　　新

岩田　圭史

大林　愼一

加藤恵一郎

金子　雅行

金坂　和正

川股　修二

小平　康夫

斎藤　雅昭

坂本　文彦

佐々木忠則

佐々木俊彦

佐々木幸徳

佐藤　俊一

佐藤　孝尚

佐藤　伸泰

下坂　　登

清宮　　純

髙野　真人

田中　慎也

谷口　和雅

千葉　寛樹

出口　秀樹

寺田　　勉

中川　一俊

中川　信喜

中田　浩貴

名越　隆雄

能登　康広

原　幸四郎

廣瀬　晃典

藤田　時人

藤谷　満雄

藤本　康男

本間　　崇

本間　貴久

松本　隆臣

丸山　昭一

南　　優香

宮下　直樹

宮本　　信

森下　　浩

山美　幹生

横山　知明

吉川　直宏

米澤　篤志

阿部　真澄

池脇　竜太

石川　　透

石川　由男

伊東　幹世

上原　　貢

大沼　　宏

岡崎　克明

岡崎　正毅

小川　裕也

川端　忠範

國分　敬祐

小中　昌幸

小林　康弘

近藤　勝美

鈴江　　誠

高野　一夫

田中　裕之

藤堂　愛子

外舘　英樹

中川　雄介

長田　幸雄

西野尾嘉拓

八森　恵一

平田　清悦

堀内鶴次郎

三上　香織

村西　逸郎

森下　敏美

柳橋　琢磨

八島　依子

山田めぐみ

山谷　謙太
湯澤　武憲
吉田　　淳
吉田　幸広
足立　竹秀
澤田　忠宏
戸井　三雄
西　　正則
奥山　昌弘
後閑　慶子
佐々木盛一
千田　浩文
田村　維之
西谷　裕幸
蛭子井眞市
細川　拡厚
松山　高治
大林　　強
木村　　聡
斎藤恵美子
坂本　健人
鳴海　敏郎
八幡　吉昭
山田　和訓
薄井タカ子
蝦名　朗太
尾田　利雄
加藤　一博
金谷　博光
熊谷　益夫
小島　拓也
高橋　愼吾
田村　栄章
舟橋　　馨
松井　眞実
渡辺　祐吉
伊東　隆志
井山　　等
菅原　雅之
中島　茂幸

南都　正弘
渡邊　直喜

井上　　理

梅田　　勇

河合　　敏

佐藤　達徳

砂原　政広

竹川　博之

谷本　倍規

照井　直樹

東城　敬貴

中井　　宏

松田　孝志

甲賀　伸彦

高津　直人

近藤　康範

鈴木　圭介

石田　政士

猪股　冬樹

小林　史郎

駒井　桂伺

佐藤　俊生

柴山　太一

鈴木　啓一

湯谷　和彦

札
幌
西
支
部

札
幌
西
支
部

小
樽
支
部

函
館
支
部

空
知
支
部

旭
川
支
部

北
見
支
部

苫
小
牧
支
部

北
見
支
部

帯
広
支
部

釧
路
支
部

令和6年 書面添付実践件数（令和6年5月末日現在） 令和6年 書面添付実践件数（令和6年5月末日現在）

支
部
名

列

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

札
幌
東
支
部

支
部
名

列

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

札
幌
東
支
部

会員氏名
【敬称略】

令和6年実績

1月 2月 3月 4月 5月 合計

令和
5年
実績

会員氏名
【敬称略】

会員氏名
【敬称略】

会員氏名
【敬称略】

支
部
名

列

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

支
部
名

列

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

92
49
0
46
5

209
8
13
168
46
11
8

225
12
34
13
19
63
7
88
10
5
26
82
57
80
54
60
27
2
9
57
26
57
17
4
2

145
66
29

4
3
0
1
0
4
0
0
9
0
0
0
6
1
0
0
1
1
0
1
1
1
1
3
3
1
0
3
0
0
0
1
0
4
0
0
0
1
2
1

6
10
0
7
0
40
1
2
15
4
1
3
24
2
2
3
2
6
6
9
0
0
3
17
5
14
8
6
2
0
1
1
5
5
2
1
0
21
9
6

2
4
0
9
1
34
0
3
8
4
0
0
43
1
1
1
2
14
0
5
0
0
4
7
4
13
3
8
5
0
0
6
1
4
2
0
0
20
6
1

6
5
0
4
0
21
1
0
22
4
0
0
17
2
6
0
0
3
0
6
0
0
0
5
4
6
9
4
1
0
1
5
1
7
1
1
0
15
3
4

15
11
0
11
0
38
2
2
21
8
5
6
36
1
8
2
5
15
0
17
2
0
8
18
23
13
15
8
1
1
0
8
5
6
2
0
0
32
11
4

令和6年実績

1月 2月 3月 4月 5月 合計

令和
5年
実績

39
242
0
17
51
0
0
13
64
91
1
44
0
11
6
0
11
12
12
5
93
23
4
48
0

147
3
15
0
22
0
8
32
21
1
1
12
14
22
6

2
8
0
0
3
0
0
0
0
1
1
0
0
0
0
0
0
1
0
0
2
0
0
0
0
1
0
2
0
0
0
0
0
0
0
0
0
2
0
0

9
57
0
4
5
0
0
0
1
10
0
13
0
2
0
0
0
1
1
1
10
2
0
5
0
19
0
2
0
2
0
0
10
3
0
0
2
4
2
1

3
39
0
4
4
0
0
1
0
10
0
1
0
1
0
0
5
1
0
0
23
2
0
7
0
13
0
3
0
1
0
0
6
0
0
0
3
0
5
1

4
13
0
2
7
0
0
0
1
8
0
1
0
2
1
0
1
1
1
0
6
5
0
5
0
9
0
0
0
0
0
0
3
1
0
0
0
1
1
0

8
31
0
1
15
0
0
5
11
15
0
9
0
1
5
0
0
4
3
1
27
6
0
12
0
41
0
3
0
3
0
4
6
4
1
0
3
2
6
0

33
33
0
32
1

137
4
7
75
20
6
9

126
7
17
6
10
39
6
38
3
1
16
50
39
47
35
29
9
1
2
21
12
26
7
2
0
89
31
16

143
4
6

103
3
21
53
5
9
2
22
3
5
2
15
24
11
0
48
22
90
0
15
65
18
2
34
1
94
0
1
54
31
1
8
35
0
23
2
6

26
148
0
11
34
0
0
6
13
44
1
24
0
6
6
0
6
8
5
2
68
15
0
29
0
83
0
10
0
6
0
4
25
8
1
0
8
9
14
2

令和6年実績

1月 2月 3月 4月 5月 合計

令和
5年
実績

266
13
4

204
9
46
89
12
20
7
39
6
7
17
34
37
18
2
83
40
142
1
21
96
25
3
55
1

135
0
6
92
45
2
12
59
2
20
3
7

14
0
0
6
0
5
1
0
0
0
4
0
0
0
2
0
1
0
2
0
2
0
0
8
1
0
1
0
2
0
0
2
1
0
0
0
0
0
1
0

25
0
0
30
1
6
9
1
2
1
4
0
1
1
1
3
5
0
13
5
31
0
5
19
4
0
13
0
22
0
1
16
15
1
0
7
0
9
0
0

22
1
0
24
1
2
15
1
4
0
4
0
2
0
0
8
1
0
4
3
15
0
3
11
8
0
3
1
24
0
0
7
0
0
2
5
0
3
0
1

30
2
0
10
0
1
2
1
2
0
3
0
0
1
3
2
3
0
3
3
7
0
2
6
0
1
3
0
10
0
0
6
1
0
2
5
0
4
0
0

52
1
6
33
1
7
26
2
1
1
7
3
2
0
9
11
1
0
26
11
35
0
5
21
5
1
14
0
36
0
0
23
14
0
4
18
0
7
1
5

令和6年実績

1月 2月 3月 4月 5月 合計

令和
5年
実績

13
1
6

104
182
124
82
161
159
21
31
233
0

185
0
22
82
55
32
2
39
18
8
4

111

2
1
0
2
4
2
0
3
5
0
1
4
0
11
0
0
1
3
2
0
1
0
0
0
3

2
0
0
18
28
12
16
19
20
3
4
29
0
25
0
1
9
5
2
0
4
0
0
0
16

0
0
1
11
17
7
13
13
19
0
1
31
0
17
0
4
21
3
1
0
7
0
0
0
20

1
0
0
9
12
9
5
9
13
1
3
13
0
5
0
0
5
4
0
0
2
1
1
0
2

4
0
5
27
42
31
30
52
43
9
8
45
1
53
0
1
17
16
14
1
7
9
1
0
28

9
1
6
67
103
61
64
96
100
13
17
122
1

111
0
6
53
31
19
1
21
10
2
0
69

※公表に同意をいただいた会員のみ掲載しています。
※掲載は、随時TKC北海道会事務局にて受け付けています。
※書面添付実践件数は、TKC全国会の選考基準に基づいた件数です。
※実績は法人・個人合算しています。

書面添付実践実践件数の公表をご希望される会員は、
北海道会事務局までご連絡をお願いいたします。
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※さかもとの自腹です（泣）さかもと

新人さんいらっしゃーい

庄子　颯太（しょうじ　そうた）

宮城県出　　身

２０００年８月２１日生年月日

自己紹介

はじめまして！このたびＴＫＣ北海道
SCGサービスセンター配属になりま
した、庄子颯太と申します。生まれも
育ちも宮城県仙台市で、進学のため
に東京で４年間を過ごしました。北海
道は足を踏み入れるのも初めてなの
ですが、食べ歩きと雪遊びが大好き
なので北海道各所の名産品や雪ま
つりが今からとても楽しみです！まだ
まだ右も左もわかりませんが、日々精
進を重ねいち早く皆さまのお役に立
てるよう努めてまいります。よろしくお
願いいたします。

萩野　愛子（はぎの　あいこ）

東京都出　　身

２００１年９月２４日生年月日

自己紹介

はじめまして。萩野愛子と申します。
趣味は演劇、特撮などたくさんありま
す。中学生から大学生まで演劇部で
役者として舞台に立っていました。
華道部にも所属し、資格を取得して
います。特技は日本舞踊です。現在
１７年目になり、去年の３月には国立
劇場の舞台にて生演奏で演目を披
露しました。社会人になり、初めての
ことが多く不安なことがたくさんあり
ますが、諦めず挑戦し続け一人前の
SCGになれるよう努めてまいります。
よろしくお願いいたします。

あの小林史郎会員（苫小牧支部）がとうとう１件目の書面添付を実践しました！
ＴＫＣ会員となってから９年の時を経て……
どうしたシローちゃん？実際やってみてどうだったのシローちゃん？
南優香書面添付推進委員長がざっくばらんにインタビューしました。

南：

小林：

まずは実践おめでとう！

やっと実践できました～☺
ずっとやりたかったのでうれしいです！！
実践にあたっては「はじめての書面添付」研修がとても役立ちました。
南会員もサポートしてくださってありがとうございます！！

研修会、いい内容でしたよね！ところでシローちゃん、入会以来初実践ということですが、
なんで今回実践したのかな？

南：

えらい！北海道会でもバッジ会員拡大にむけて積極的に活動していますね。
バッジ会員になるといいって、大同生命さんからも聞いたの。
メリットあるよね！（ご興味ある方、詳しくはお近くの大同生命さんに聞いてみてください）

南：
小林：
　南：

実践の動機は？！

初実践！の感想

　南：
小林：

　南：

小林：
　南：

小林：

　南：
小林：

どんなふうにやってみたの？
いままでは職員さんの負担を考えても、なかなか踏み切れなかったのです。でも、まずはひとつ、
と思って、ハードルを高く設定しないでやってみた。
そう！難しいことではなく、やったことを書くだけ。私は所要時間１０分くらいが平均かな。
前期の内容を複写して、増減理由を記載、相談事項を記載、確認する。
本間貴久会長からも記載内容を教えていただけて助かりました。書面添付やってみて、自信がでました！
（全国会委員会で）カレーライスにチョコいれるとコクがでるよね。コクのあるカレーを知って　
しまうと、前には戻れない……味のうすいカレーに戻れませんね、書面添付も！というお話が
ありました！
最初は手間がかかるけど、職員さんの　 のポイントと、書面添付をすることでレベルアップに
つながると思いました。　
書いていて、自ら気づきになり、身が引き締まる思いもあります。
今後もすこしずつ件数増やしていきたいです！
～この一言を、南委員長は聞き逃しませんでした～

書面添付推進委員会

６月までにあと２件の
書面添付実践を誓う
小林史郎会員

南 優香委員長

小林 史郎会員

それはね、（小声で）小林： バッジ会員になりたかったから。
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例会
行ってみた

に 北海道会 会務動向

札幌東支部 谷口　卓弥

第5回

苫小牧
支部編

副支部長は
本当の姿か、仮の姿か

行事名

令
和
6
年  

4
月

令
和
6
年  

5
月

令
和
6
年  

6
月

日
2
4
4
5
8
9
11
11
11
12
15
16
24
25
26
26
26
8
9
10
15
21
23
4
4
5
5
7
7
10
11
17
17
18
19
20
21
25
26
26
28
28

苫小牧支部例会
札幌西支部ランチ例会
正副会長会
空知支部例会
リスクマネジメント制度推進委員会
札幌東支部例会
資産活用委員会大和部会推進会議
資産活用委員会大和部会特別研修会
共済制度推進委員会
現場力養成講座
企業防衛マスターズ会
企業防衛特別研修会
帯広支部例会
北見支部例会・秋季大学実行委員会
巡回監査・事務所経営委員会
巡回監査・事務所経営委員会　OMS活用セミナー
旭川支部例会
中小企業支援委員会
書面添付推進委員会
総務委員会
正副会長会
企業防衛制度推進委員会
広報委員会
正副会長会
共済制度推進委員会　中退共研修会
現場力養成講座
釧路支部例会
システム委員会スペシャルセミナー
札幌東支部例会
広報委員会
新入・初級職員研修（～14日迄）
北海道研修所会議
函館移動支部例会
空知支部例会
苫小牧支部例会
原点の会
理事会
札幌西支部例会
北医研研修会
北見支部例会・秋季大学実行委員会
資産活用委員会積水部会推進会議
資産活用委員会研修会

　札幌東支部の谷口卓弥です。
　今回は、小林史郎会員による「シローちゃんの支
部例会に行ってみた」ではなく、「シローちゃん所属
の支部に行く」回です。その経緯は、3月25日の広
報委員会で、苫小牧支部はどうするのかということ
になり、たまたま開催日の4月2日にOKであるそこに
居合わせた私が適任ということで、参加させていた
だくことになりました。

　さて、当日は16時開始の定額減税のセミナーに
合わせて苫小牧行きの南千歳乗り継ぎ便を予約
し出発。しかし、案の定定刻ぎりぎりとなり会場の
グランドホテルニュー王子まで小走り、辛うじての
到着となりました。
　そこには普段からお世話になっている大和ハウ
ス工業株式会社の松岡嶺さん、積水ハウス株式
会社の工藤理恵子さん、それから新たに大同生命
保険株式会社の下村利文支社長などがおり、提
携協定企業の皆さまが各支部例会に足を運んで
おられることを再認識しました。

　17時のセミナーが終了後、17時10分から支部
例会が始まりました。苫小牧出立前にTKC北海道
会坂本文彦広報委員長から、懇親会などの場では
弾けているシローちゃんは一体どういう様子なのか、
支部での仕事ぶりの極秘の視察指令を受けていま
したので、その様子を視察してまいりました。苫小牧
副支部長という立場ゆえなのか、例会では至って
真っ当ではないでしょうか、いや例会で弾けるという
のもおかしいですね。
　例会後はいよいよ懇親会、ここからがシローちゃ
ん本番です。急きょ懇親会場のレストランが「中国

料理 桃苑」から「日本料理 こぶし」に変更となりま
したが、同ホテル内にて予定通り懇親会開催となり
まして、おいしいお酒・料理が提供され、初めてお会
いする苫小牧支部の会員の方々、中には小樽支部
と掛け持ちの会員もいらっしゃいました、と談笑のう
ちに2次会へと移行しました。
　2次会先の「PHILIA」ではカウンター一面にママ
さんの誕生日祝いの花が飾られていました。私はシ
ローちゃんの隣の席にて内密に視察を。しかし、2次
会ともなるとだいたい皆さま弾けてますね、自分自身
よくわからないことに。お酒・談笑後、3次会への移
動間際にカラオケがあることが判明しましたので、
また次の機会がありましたら。なお、6月19日（水）の
苫小牧支部例会には札幌東支部から数名出向き
ジャックするという計画が秘密裏に。
　3次会では「炭焼きバル ONIKU おにく」にて、
赤ワインを呑みようやく解散となり、懇親会前にチェッ
クインしておいたグランドホテルニュー王子に戻り
支部例会終了となりました。
　苫小牧支部の会員の皆さま、3次会までご一緒さ
せていただきましてありがとうございました。帰りのお
土産には苫小牧名物のよいとまけを購入し、JR札
幌直行便にて帰宅しました。次の支部へは引き続き
シローちゃんが弾けに行きますのでご期待ください。
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※主な行事を掲載しています。日程が変更となることもありますので個別案内をご確認ください。

　おいらは領収書。生まれはホームセンターのPOSレジ。レシートという顔立ちのはっきりしたやつはいるが、
ご主人さまがおいらをわざわざ呼んでくれた。「領収書ください。××さまあて、品代で」。品代とは味気ない。
さてどんな未来が待っているのかと思ったら、たくさんの他のやつら（領収書）と輪ゴムでとじられた。おいお
い、俺のストレートヘアーが台無しだ。勘弁してくれよ。おまけに封筒に詰められて、郵送されちまった。ガチャ
ガチャと聞きなれない音のする場所へ送られた。おいら達を見ながら、人間どもが何やらしている。品代が交
際費、厚生費、雑費へと変身を遂げている。おいらはどうなる、どうなる。
　もう時代錯誤かも。

「子どもにはおつりちゃんと持って帰ってこいという大人が仮払に残金を持ってこなかったんですよ！」
「なぁーに――。使っちまったなぁ。大人は黙って使途不明金、大人は黙って役員貸付金」
現金くらい数えようね。

　特殊支配同族会社の役員給与の損金不算入の話。もう廃止されたものの話。昨年からのお客さま、少
数株主があり、これどうにかしなきゃと。買い取る？もらう？（贈与税）方法あるがと話すが、いや当時なんだ
か税金かかるから、こうしただけなんだ。名義株！とは言ったって長年こう申告しているから、ただで名前変え
るわけにはいかないんじゃない？？？？
　名義株ここに来て爆発寸前、名義株やめようね。今はしないと思うけど。まあ、この損金不算入の話自体
がそもそも異常でしたが。

（広報委員長　坂本　文彦）

羊ケ丘のふもとから○○を叫ぶ－編集後記に代えて－

過去の『かいほう』が読めます。（214～254号）
「TKC北海道会」と検索するか、表紙または右のQRコードから
アクセスしてください。　　　　　　　　　　　（広報委員会）

活動予定カレンダー TKC SCHEDULE

令和6年 7月
日 曜 活動予定
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31

月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水

海の日

高付加価値経営実践講座【所長編】

現場力養成講座

全国役員大会

全国役員大会

資産対策研究会

正副会長会

小樽支部総会

理事会

釧路支部例会
共済制度推進委員会
巡回監査・事務所経営委員会
北見支部総会

リスクマネジメント制度推進委員会
旭川支部総会

札幌東支部例会
空知支部総会

ＴＫＣ北海道会 中堅・大企業支援研究会
情報交換会

リスクマネジメント制度推進委員会
東京海上部会
リスクマネジメント制度推進委員会
あいおいニッセイ同和部会

令和6年 8月
日 曜 活動予定
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30
31

木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土

振替休日

山の日

システム委員会

正副会長会

理事会

函館支部総会

現場力養成講座

農業経営研究会研修会

令和6年 9月
日 曜 活動予定
1
2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18
19
20
21
22
23
24
25
26
27
28
29
30

日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月
火
水
木
金
土
日
月

敬老の日

振替休日

秋分の日

現場力養成講座

資産対策研究会

※QRコードは株式会社デンソーウェーブの登録商標です。

北海道会定期総会
北海道政経研究会定期大会
札幌東支部・札幌西支部総会
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